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ягодный союз

В рамках выставочной экспозиции «Ягоды 
России — 2020» свою продукцию и техно-
логии представили более 20 поставщиков 
оборудования и материалов для выращи-
вания, упаковки и переработки ягод, а так-

же производители посадочного материала, удобрений 
и средств защиты растений.
С приветственным словом на открытии конференции 
выступил заместитель министра сельского хозяйства 
и продовольствия Республики Татарстан Ильдус Габ-
драхманов и председатель совета Ягодного союза, ди-
ректор Совхоза имени Ленина Павел Грудинин.

Конференция «Ягоды России — 2020»
27–28 февраля в Казани прошла III Международная конференция «Ягоды Рос-
сии — 2020», организованная НКО Ягодный союз и ИА Фрутньюс. В мероприятии 
приняли участие 408 специалистов, представляющих ягодную отрасль из России, 
Беларуси, Украины, Казахстана, Польши, Италии, Испании и Нидерландов. Гене-
ральным спонсором конференции стал голландский питомник Flevoplant, специ-
ализирующийся на производстве посадочного материала земляники садовой.
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В Ягодном союзе очередная премьера — выходит первый специали-
зированный номер журнала «Ягоды России», посвященный отдель-
ной ягодной культуре. В спецвыпуске журнала, который вы держите 
в руках, речь идет о землянике садовой — самой распространенной 
в России и в мире ягодной культуре.

Так уж сложилось восприятие российских потребителей, что земляника садовая ча-
сто оказывается на полках магазинов под названием «клубника». «Выращиваем зем-
лянику, а продаем клубнику»,— любят шутить ягодоводы, что совершенно не меша-
ет им постоянно совершенствовать сорта и технологии выращивания, адаптируя их 
под потребности рынка и растущие требования розничных сетей к объему поставок 
и качеству продукции.
По данным ФАО ООН, в 2019 году мировой урожай земляники садовой превысил 
12,6 млн тонн, это более ¾ всего урожая ягод в мире. С 1961 года, когда было собра-
но 755 тыс. тонн этого вида ягод, объем производства вырос в 16,7 раза, что ощутимо 
выше роста производства всех видов ягод в целом. В последние годы скорость при-
роста урожая земляники несколько замедлилась до среднего значения — 4,6% в год. 
Площади насаждений земляники садовой росли значительно медленнее — в 5,6 раза 
с 1961 года. К 2019 году общая площадь земляничных плантаций достигла 523 тыс. га. 
Из чего следует, что основной вклад в развитие производства этой культуры обеспе-
чивается развитием технологий выращивания, что повышает урожайность с 9,03 т/
га в 1961 году до 19,07 т/га в 2019-м. 
Среди стран — крупнейших производителей земляники необходимо выделить Китай, 
выращивающий 3,2 млн тонн в год при средней урожайности 25,5 т/га, США (1 млн 
тонн, 56,3 т/га), Мексику (861 тыс. тонн, 52,4 т/га), Турцию (487 тыс. тонн, 30,3 т/га), 
Египет (460 тыс. тонн, 39,1 т/га), Испанию (352 тыс. тонн, 48,5 т/га), Южную Корею 
(193 тыс. тонн, 31 т/га). Современные технологии выращивания, обеспечивающие 
высокую урожайность, также применяют в Марокко (48,6 т/га), Греции (46,2 т/га), 
Нидерландах (46,1 т/га), Израиле (45,4 т/га). Отметим, что многие из перечислен-
ных выше стран не отличаются благоприятным для выращивания земляники кли-
матом, и эффективность выращивания ягод обеспечивается именно трудом и зна-
ниями производителей.
Для российских ягодоводов земляника также является основной культурой. В нашей 
стране ее доля в общем объеме ягодного урожая несколько меньше мировой — 60–
65%, так как большие площади плантаций в России традиционно отведены под облепи-
ху и смородину. Общая площадь выращивания земляники в РФ составляет 2,8–3 тыс. 
га, а объем сбора урожая в последние годы колеблется в пределах 10–12 тыс. тонн.
В Россию ежегодно импортируется 40–50 тыс. тонн земляники, то есть более 80% 
от всего объема рынка этой ягоды в стране. Так как основной объем импорта зем-
ляники приходится на время российского ягодного сезона, у российских производи-
телей есть возможность расширить собственное производство ягод в два-три раза, 
заместив импортную продукцию на полках магазинов.
И хотя средняя урожайность земляники в нашей стране значительно отстает от ми-
ровой, у нас тоже появились хозяйства, собирающие по 15–20 т/га в открытом грун-
те и более 30 т/га при выращивании в пленочных туннелях. Современные техноло-
гии выращивания, питания, защиты и сбора урожая в подобных хозяйствах дают им 
возможность собирать ягоду высокого качества, подходящую для реализации че-
рез сетевую розницу.
Опыт таких успешных производителей и подкрепленные научными исследованиями 
знания экспертов отрасли собраны в этом номере журнала. В дальнейшем Ягодный 
союз продолжит обсуждать вопросы эффективного выращивания земляники садо-
вой в рамках практических семинаров, вебинаров и сессий конференции «Ягоды 
России». В 2022 году основное мероприятие российской ягодной отрасли состоится 
24–25 февраля в Воронеже. 

Уважаемые коллеги,  
читатели, друзья!

ИРИНА КОЗИЙ, 
генеральный  
директор  
Ягодного  
союза  
и ИА FruitNews
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День Голубики 2021
1–2 июля Ягодном Союзе прошел практиче-
ский семинар «День голубики 2021», участни-
ки которого посетили 2 хозяйства в Калинин-
градской области. 
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— Павел Николаевич, 
сейчас ягодная отрасль 
очень активно развива-
ется. Расскажите, как все 
начиналось?

— Почему-то сегодня многие счита-
ют, что производства ягод в России до 
2000-х годов не было. Да, действитель-
но, в первые годы становления сель-
ского хозяйства (образование совхо-
зов, колхозов) основное внимание бы-
ло сосредоточено на зерновых и ово-
щах. Но уже в 30-х годах XX века ста-
ли появляться фруктовые сады и ягод-
ные плантации. В Совхозе имени Лени-
на первые сады были высажены в 1932 
году на площади 80 га, причем большая 
часть была выделена именно под зем-
ляничные плантации. С самого начала 
выращивание земляники садовой ста-
ло одним из приоритетных направлений 
нашего хозяйства. Но путь, по которому 
мы прошли, по которому прошли все яго-
доводы, оказался очень непростым. Са-

доводство сильно пострадало в годы Ве-
ликой Отечественной войны. Нам при-
шлось сократить площадь земляничных 
плантаций с 50 до 20 га. 
Новый подъем начался в 60-е годы. Уве-
личивались площади садов, осваива-

лись новые методы работы. К середи-
не 70-х Совхоз имени Ленина произво-
дил 7580 тонн плодов и 1144 тонны ягод 
в год. Площадь земляничных плантаций 
на начало 1978 года составляла 177 га.
Но в 90-е годы возникла новая пробле-
ма. Развал экономики в стране захва-
тил и сельское хозяйство. В это время 
в Московской области прекратили су-
ществование 15 хозяйств, хорошо ор-
ганизованных, оснащенных необходи-
мыми технологиями и оборудованием, 
с прекрасными кадрами. И это произо-
шло не потому, что они не хотели рабо-
тать. Совхоз имени Ленина в это вре-
мя также потерял большое количество 
сельскохозяйственных площадей. Чис-
ленность занятых в хозяйстве сократи-
лась на 40%, а долги предприятия уве-
личились до 1,5 млрд рублей, в том чис-
ле и по заработной плате.
Пришлось искать новые способы веде-
ния хозяйства, заново налаживать про-
изводство, осваивать новые технологии. 

Ягодоводством могут заниматься 
только оптимисты

Пришлось искать новые 
способы ведения хозяйства, 
заново налаживать 
производство, осваивать 
новые технологии. 
В результате применения 
новых технологий в Совхозе 
имени Ленина в 2012 году 
урожайность земляники 
со 105 га составила  
141 ц/га, в 2014 году  
с 85 га — 151 ц/га

Об истории развития ягодоводства в России, его современном состоянии 
и перспективах развития рассказывает директор старейшего предприятия 
отрасли — ЗАО «Совхоз имени Ленина» Павел Грудинин.
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В результате применения новых техно-
логий в Совхозе имени Ленина в 2012 
году урожайность земляники со 105 га 
составила 141 ц/га, в 2014 году с 85 
га — 151 ц/га. 

— Как вы оцениваете со-
временное состояние от-
расли?

— Сейчас ягодоводство активно раз-
вивается. Внедряются новые техноло-
гии, осваиваются новые культуры, но-
вые сорта. К сожалению, по большей 
части сорта используются импортные. 
Наши специалисты — агрономы, меха-
низаторы, рабочие, которые работают 
на полях, не уступают по классу подго-
товки иностранным специалистам, да-
же в чем-то превосходят их, но они от-
резаны от новейших достижений. У за-
падных специалистов гораздо больше 
возможностей, меньше нагрузки, у них 
больше свободы, они не скованы раз-
личными ограничениями, которые су-
ществуют у нас. И не всегда мы можем 
пользоваться импортными материала-
ми. Например, средства защиты расте-
ний у нас только импортные, но их ввоз 
ограничен или затруднен. 
К сожалению, мы все еще целиком и 
полностью зависим от иностранных тех-
нологий. Все машины, которыми поль-
зуются наши ягодоводы (опрыскивате-
ли, почвообрабатывающие машины, ма-
шины для разбрасывания соломы, ма-
шины для печатания корексов для упа-
ковки ягод),— иностранные. В послед-
нее время много говорится об импор-
тозамещении. Но пока это миф. Импор-
тозамещение должно быть реальным.
Главная задача государства — на деле, 
а не на бумаге обеспечить доходность 
сельхозпроизводства.

— Какие проблемы вы 
считаете наиболее акту-
альными?

— Ягодоводство — производство науко-
емкое. И наука не стоит на месте. Появ-
ляются новые технологии в питании рас-
тений, сборе плодов, защите растений. 
Много наработок, связанных с методами 
хранения. Активно развиваются экологи-
чески сберегающие технологии. Наши аг-
рономы стали применять биологические 
методы защиты растений. Надо стремить-
ся вообще уйти от химии — это будущее.
Я считаю, что главная задача — вырас-
тить качественную ягоду и поставить 
ее потребителю. Решение вопроса ка-
чества начинается с выбора рассады. 
Почти весь посадочный материал сей-

час закупается за рубежом: в Германии, 
Нидерландах, Италии. Выбор нужных со-
ртов — очень непростая задача, ведь 
сорта должны подбираться с учетом ус-
ловий регионов выращивания. 
Раньше в России были государствен-
ные сортоиспытательные участки, ко-
торые занимались в том числе райони-
рованием, определяли, для какого реги-
она какой сорт лучше подходит, подби-
рали оптимальные технологии выращи-
вания. И на базе нашего хозяйства дол-
гие годы работал Ленинский плодово-
ягодный сортоиспытательный участок. 
Но в прошлом году его закрыли. Сейчас 
нам этого очень не хватает.
Чтобы поставить качественную ягоду 
потребителю, необходимо продумать 
вопросы реализации. Пути могут быть 
различными. Можно поставлять ягоду 
в торговые сети, но она должна иметь 
срок хранения хотя бы пять-семь дней. 
Это специальные сорта, ягоду следует со-
бирать недозревшую и специальным об-
разом обрабатывать от плесени. Мы, вы-
бирая способ реализации, исходим из то-
го, что качественная — это спелая, соч-
ная ягода. Такую землянику долго хра-
нить нельзя. Поэтому мы считаем, что 
оптимальный способ — сезонная про-
дажа в палатках по опыту европейских 
стран, например Германии. У нас уста-
новка палаток требует множества раз-
решений, согласований, и в конце кон-
цов от воли чиновника зависит, сможем 
ли мы торговать свежей, только что со-
бранной земляникой. Мы могли бы ор-
ганизовать работу так, чтобы ягода, со-
бранная в 5 часов утра, в 10 часов уже 
была в продаже в палатках. Но действу-
ющая сейчас система согласований ча-
сто мешает наладить такую работу.
Годы пандемии поставили перед нами 
задачу поисков новых путей реализации 
нашей ягоды, и в этом направлении нам 
еще предстоит работать.
Пандемия и экстремальная засуха ны-
нешнего сезона негативно сказались 
на сборе земляники. Урожай вырасти-
ли неплохой, но собрать не смогли. Мо-
сквичей было мало из-за пандемии, да 

они не выдерживали такую жару. А ино-
странные рабочие не могли приехать, их 
просто не пускали в Россию, опять же 
из-за пандемии. 

— В последние годы на 
рынок выходит много ак-
тивных молодых произво-
дителей. Это создает кон-
куренцию?

— Говорить о конкуренции пока рано. 
Во-первых, объем выращиваемых ягод 
пока очень невелик. В конце 80-х годов 
только подмосковные хозяйства собира-
ли до 5 тыс. тонн земляники в год. А сей-
час все ягодные хозяйства производят 
менее 20 тыс. тонн ягод, из которых до-
ля земляники около 13 тыс. тонн. У нас 
нет дефицита только потому, что мно-
го ввозим из-за границы, но эта ягода 
многим недоступна по цене.
Во-вторых, когда на рынок приходят мо-
лодые, пусть даже креативные и полу-
чившие специальное образование ре-
бята, это еще не означает, что пришили 
специалисты.
Я работаю в совхозе уже 48 лет (начи-
нал работать еще грузчиком). Нужно по-
нимать, что ты можешь получить урожай 
один год, два года, но получать урожай 
стабильно 10 лет подряд может только 
профессионал. Когда молодые ребята 
проработают 10–15–20 лет, у них по-
явятся традиции, навыки. Хозяйствам 
надо воспитать грамотных агрономов, 
найти технологии, и при этом необходи-
мо иметь в виду, что технологии посто-
янно меняются. Только тогда можно го-
ворить, что мы получили плеяду ягодо-
водов. Через 20 лет увидим.

— Как вы считаете, как 
будет развиваться наша 
отрасль? Какой-то опти-
мизм есть?

— Осторожный оптимизм. Занимать-
ся сельским хозяйством пессимист не 
может. Бывает много разных ситуаций: 
все вымерзло, вымокло, чиновник за-
претил посадки или реализацию. Чело-
век должен все бросить? Уйти в город 
и заниматься чем-то другим? Нет. Ра-
ботники сельского хозяйства — опти-
мисты по жизни. Даже если все пропа-
ло, начинают готовиться к следующему 
сезону, готовить почву, сеять, сажать. 
Сельское хозяйство — долгоиграющая 
история. Если ты внес удобрение, гото-
вишь почву, ты готовишь ее не для се-
бя — для сына, для внука, это надолго. 
Поэтому мы оптимисты. Мы никогда не 
бросим свою работу. 

Мы могли бы организовать 
работу так, чтобы ягода,  
собранная в 5 часов 
утра, в 10 часов уже была 
в продаже в палатках
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«Вырастить ягоду в защищенном грунте —  
это управляемое искусство»

На мировом и европейском рынках значительная доля десертной ягоды — 
земляники, малины и ежевики — выращивается в защищенном грунте. В Рос-
сии преобладает технология открытого грунта, и только очень небольшой 
процент производителей работают в туннелях — арочных конструкциях, за-
крытых пленкой, где есть возможность открывать боковые и торцевые сте-
ны для регулирования температуры. 

Компания  
«Ягодная поля-
на», которая рас-
положена неда-
леко от Керчи,  
одной из первых 
применила  
европейские тех-
нологии выращи-
вания земляники 
в России.  
Земляника здесь 
выращивается 
в туннелях  
на площади 5 га, 
и большая часть 
урожая  
реализуется  
через федераль-
ные сети. 
За пять лет  
крымский бренд 
стал известным 
на российском 
рынке  
благодаря вы-
сокому качеству 
выращиваемой 
ягоды.  
О преимуще-
ствах, типичных 
ошибках и пер-
спективах вы-
ращивания зем-
ляники садовой 
в туннелях редак-
ции журнала  
рассказал  
Сергей  
Николаевич 
Ястреб,  
генеральный  
директор  
компании  
«Ягодная  
поляна».
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— В чем преимущество 
выращивания земляники 
в защищенном грунте?

— Главное преимущество — управляе-
мость процессов. Прежде всего вы може-
те растянуть сезон сбора урожая. Подби-
рая и комбинируя различные параметры, 
например высоту гряд, их расположение 
в зависимости от сторон света, приме-
няя мульчирующие материалы как для 
самой гряды, так и в междурядьях, мож-
но собирать землянику в течение двух с 
половиной-трех месяцев. Длинный сезон 
позволяет не перенасыщать рынок, пол-
ностью выбирать ягоду и, соответствен-
но, держать максимальную цену. 
Туннели позволяют контролировать кли-
мат внутри определенной территории. 
Мы выращиваем землянику в прибреж-
ной зоне, где большая природная влаж-
ность. Туннели не дают влаге садиться 
на растения — для земляники страшен 
не дождь, а туман, потому что он при-
носит дополнительную влажность, при 
которой активно начинают развивать-
ся болезни.
В туннеле можно создать оптимальные 
условия для опыления растений — влаж-
ность не должна превышать 65–85%. 
При влажности менее 50% пыльца ста-
новится сухой, а если больше 90%, она 
прилипает к пыльникам. В обоих случа-
ях процесс опыления замедляется, сни-
жается и качество, и количество ягоды.
В закрытом грунте более эффективно 
используются трудовые ресурсы, так как 
можно прогнозировать объемы и сро-
ки сбора.

— На что нужно обратить 
внимание при проектиро-
вании туннелей?

— Чтобы научиться работать с тунне-
лем, необходим реальный опыт, с перво-
го раза без грамотного сопровождения 
вряд ли можно получить гарантирован-
ный и качественный урожай. Если мы 
посмотрим на нашу ягодную отрасль, то 
увидим, что и ягодоводы, и производи-
тели туннелей подходят к строительству 
теплиц в первую очередь с технической 
стороны, а необходимо обязательно учи-
тывать агрономическую составляющую. 
Поэтому те теплицы, которые мы имеем 
сегодня, внешне похожи на профессио-
нальные туннели, но вследствие непро-
думанных агрономических решений не 
могут работать на все 100%. Професси-
ональный подход — это сочетание инже-
нерных и агрономических действий, и 
именно агроном должен давать основ-

ные рекомендации по выбору механиз-
мов управления климатом.
Проект начинается с выбора ягодной 
культуры, которую вы планируете вы-
ращивать. Туннели должны дать расте-
нию максимально комфортные условия 
для его вегетативного развития. Нужно 
учитывать природные и климатические 
параметры региона: температуру, влаж-
ность воздуха, активность солнца и розу 
ветров. Затем определиться с сортами 
— ранние или поздние. От этого будет 
зависеть форма гряды: высокая, низкая, 
пологая или п-образная.
Важно правильно поставить туннель по 
сторонам света: от этого зависит, на-
сколько равномерно будет зреть яго-
да. Теплицы должны иметь легкий уклон 
(3%) для более раннего созревания яго-
ды. Если на участке есть естественный 
уклон, то туннели ставят поперек него, 
чтобы задерживалась влага. Если сде-
лать по склону, у вас всегда верх будет 
сухой, низ влажный. Эти факторы вли-
яют на развитие растений и сроки со-
зревания ягоды.

— А с точки зрения агро-
технологий?

— В грунте нужно сделать очень хоро-
шее дренирование почвы, чтобы лишняя 
влага уходила, не застаивалась. Важно 
также контролировать движение воз-
духа и температуру под укрытиями, так 
как она имеет большое влияние на ка-
чество урожая, в том числе на размер 
ягод. Нужно всегда помнить, что все бо-
лезни, микробы и бактерии развивают-
ся при низких температурах и большой 
влажности, а при высоких температурах 
(от +23 °C) начинаются проблемы с фи-
тофторой.

Чем больше теплица, тем больше днем 
нагревается земля, ночью она меньше 
остывает, и получается, что суммарная 
температура набора тепла очень бы-
стро идет к критическим значениям. 
Если тепла не хватает, не будет вегета-
ции и плодоношения. Большая разни-
ца дневных и ночных температур воз-
духа отрицательно сказывается на рас-
тениях: они испытывают стресс, не раз-
виваются нормально и ягода не наби-
рает сахар.
Земляника начинает усваивать микроэ-
лементы при определенных температу-
рах. К примеру, для кальция это +8 °C, 
фосфора +14 °C, корневая система то-
же начинает расти при +14 °C. 
Зимой растения тоже необходимо по-
ливать, они не должны быть сухими. Ес-
ли даже на улице +3…+5 °C или –3…–
5 °C, но солнце, то внутри может быть 
+15…+18 °C. И если не поливать, грунт 
и гряды высыхают. Растениям неоткуда 
брать влагу. 

— В хозяйствах каких 
размеров и типов приме-
нение технологии выра-
щивания земляники в тун-
нелях оказывается эф-
фективным?

— На мой взгляд, без туннелей сейчас 
вообще не имеет смысла заниматься 
ягодным бизнесом. С одной стороны, 
строительство и эксплуатация тунне-
лей — серьезные дополнительные за-
траты, а с другой — снижение рисков, 
в том числе погодных, увеличение уро-
жайности и цены реализации, удлине-
ние сроков сбора урожая и, как след-
ствие, рост выручки предприятия.
По моему опыту, выращивание ягод в 
туннелях становится экономически инте-
ресным, если площадь посадки состав-
ляет не менее 3 га: условно, 2 га будет 
уходить на покрытие затрат предприя-
тия, а 1 га — на его развитие. Планта-
ция в 5 га, на мой взгляд, оптимальная 
площадь, которой можно продуктивно 
управлять. 

— Какие туннельные кон-
струкции вы считаете наи-
более эффективными и 
почему?

— Ягоды выращивают в разных клима-
тических и географических условиях, и, 
собственно, этим и обусловлено суще-
ствование разных типов туннелей. Тип 
конструкции надо подбирать исходя из 
тех бизнес-задач, которые предприятие 
перед собой ставит.
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Чаще всего для земляники садовой ис-
пользуются микротуннели и туннели. По-
следние, в свою очередь, делятся на со-
ло, блочные туннели и теплицы.
Основное преимущество соло-туннелей 
— возможность получать очень ранний 
урожай, так как они очень быстро про-
греваются, но так же быстро остывают. 
Эта конструкция будет эффективно рабо-
тать в южных регионах. В средней поло-
се, скорее всего, для получения ранне-
го урожая в соло нужно будет делать до-
полнительный обогрев, и желаемого эф-
фекта можно не получить. Основной ми-
нус соло-туннелей в том, что крайние ря-
ды растений, которые расположены на 
расстоянии 1–1,5 м слева и справа от 
стен, развиваются медленнее, чем сред-
ние, и созревание ягоды идет неравно-
мерно. Чтобы этого избежать, необходи-
мо дополнительно укрывать крайние ря-
ды, устраивать температурные мостики. 
Например, заложить в траншеях, выры-
тых по бокам теплицы, базальт или дру-
гой нейтральный материал.
В «Ягодной поляне» мы работаем с блоч-
ными туннелями, они более гибкие с точ-
ки зрения управления температурным ре-
жимом. За счет конструктивных особен-
ностей они легче аккумулируют тепло, в 
них нет резких перепадов температур, мы 
получаем более равномерное развитие 
растений и более качественный урожай.
Растениям в блочных теплицах не страш-
ны заморозки до –5 ℃, если перед этим 
не было пасмурной погоды. Если исполь-
зовать агроволокно, то растения могут 
выдерживать заморозки до –7°C. Важ-
ный параметр — высота теплиц. В идеа-
ле они должны быть выше 3 м. Но надо 
понимать, что блочные теплицы не пред-
назначены для экстремальных темпера-
тур и повышенных осадков. 

— Какие еще особенности 
надо отметить?

— Туннели изначально рассчитаны на 
европейский климат, и без дополнитель-
ных конструктивных решений выращи-
вать ягоду в нашем климате практиче-
ски невозможно. Пока европейские по-
ставщики туннелей не спешат учитывать 
особенности российских зим: наш ры-
нок слишком мал. Проблемы российских 
производителей, у которых есть опыт 
строительства овощных теплиц, это то, 
что они работают в отрыве от агроно-
мической составляющей. Ягоды требуют 
другого подхода, и без учета наших про-
блем изменение конструкции не прине-
сет желаемого результата. 

Одно из самых «тонких» звеньев в кон-
струкции теплиц — перетяжки. Нужно 
обращать внимание на качество и вид 
материала, из которого они сделаны. В 
процессе эксплуатации на пленке обра-
зуются складки, и если перетяжки уста-
новлены неправильно, при ветровых на-
грузках пленка «играет», перетирается 
и купол рвется. При обильных снегопа-
дах снег залипает на перетяжках, за-
тем образуется наст, и при сильном ве-
тре конструкция может не выдержать и 
сломаться.
Хорошая пленка может выдерживать на-
грузку до 200 кг, но когда в одном ме-
сте набирается много снега, она может 
прорваться. 

— Расскажите подроб-
нее о вашем опыте рабо-
ты с разными пленками и 
ваших предпочтениях по 
итогам этого опыта. 

— Пленки бывают разной толщины, с 
различными термическими и световы-
ми параметрами, с дополнительными 
вкраплениями и добавками, которые 
помогают грамотно нивелировать не-
гативные элементы солнечной радиа-
ции и климата. 
Эффективность выращивания, качество 
и вкус ягоды на 90% зависит от правиль-
но выбранной пленки. Поэтому ее нуж-
но рассматривать не просто как укрыв-
ной материал, а как часть технологии 
выращивания. И подбирать с техниче-
ским специалистом на этапе проектиро-
вания — пленка должна максимально 
подходить для решения вашей задачи. 
Для сортов позднего урожая использует-

ся пленка, уменьшающая световые пото-
ки в туннеле. Такие материалы рассеива-
ют свет, благодаря чему растения не под-
вергаются прямому солнечному излуче-
нию. Для ранней ягоды необходимо брать 
прозрачную пленку. С ней очень непросто 
работать, но она позволяет собрать хоро-
ший урожай. Разница в сроках созрева-
ния при неправильно подобранной плен-
ке может составлять до 10 дней, и поте-
ри урожайности могут составить до 30%. 
Для летнего урожая применяются укрыв-
ные материалы с диффузией.
Наш климат позволяет нам работать с 
пленками европейских производителей. 
Их главный недостаток в том, что они не 
рассчитаны на наши морозы. Мы про-
бовали работать с отечественными ма-
териалами, но при одинаковых услови-
ях выращивания урожайность ягоды все 
же была ниже. 

— Как часто приходит-
ся менять отдельные эле-
менты туннелей и все кон-
струкции полностью? 

— В основном это только замена плен-
ки раз в пять лет.

— Если обошлось без фа-
тальных ошибок, каковы 
сроки окупаемости тунне-
лей?

— На это влияет множество факторов, 
основные из них — объем получаемой 
продукции и цена реализации. В моем 
случае понадобилось два года.

— Ваше основное хозяй-
ство расположено в Кры-
му, но в планах создание 
комплекса в Подмоско-
вье. Как будете менять 
подход к туннельным кон-
струкциям, пленкам из-за 
другой климатической и 
световой зоны? 

— Конструкцию туннелей, конечно, бу-
дем адаптировать. Если применить од-
ну и ту же пленку в московском регионе 
и на Кавказе, то получим диаметрально 
противоположный результат.
В Подмосковье нужно будет ставить тун-
нели выше и использовать пленку с бо-
лее высоким коэффициентом свето-
пропускания, так как здесь очень мало 
солнца, но очень много влаги и дождей. 
Необходимо применять автоматику, ко-
ротая должна быстро реагировать на из-
менения влажности, закрывать и откры-
вать плантацию.
Теплица — это конструктор лего, и ре-
зультат зависит от множества состав-

Эффективность 
выращивания, качество 
и вкус ягоды на 90% зависит 
от правильно выбранной 
пленки. Поэтому ее нужно 
рассматривать не просто 
как укрывной материал, 
а как часть технологии 
выращивания. И подбирать 
с техническим специалистом 
на этапе проектирования — 
пленка должна 
максимально подходить для 
решения вашей задачи.
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ляющих, не только технических, но и 
природных, климатических и агроно-
мических.

— Вы выращиваете зем-
лянику в грунте. Планиру-
ете ли переходить на ма-
лообъемные технологии?

— Вся Европа работает по малообъем-
ной технологии. Современные европей-
ские сорта дают отличный урожай при 
выращивании на субстратах, но очень 
подвержены корневым болезням. А ма-
лообъемка как раз позволяет этого из-
бежать. 
Выращивание в грунте имеет свои пре-
имущества — если ты что-то не додал 
ягоде, она все необходимое возьмет от 
земли. Грунт много прощает. Малообъ-
емная технология более точна и техно-
логична, и почти не прощает агрономи-
ческих ошибок.
Поэтому считаю, что нужно использовать 
оба варианта: и грунт, и малообъемные 
технологии.

— Говорят, ягода, выра-
щенная в открытом грун-
те, под солнцем, всегда 
вкуснее. Это так?

— Если грамотно подобрать питание, то 
отличить невозможно. Ягода, выращен-
ная на субстрате, чуть более водянистая, 
на грунте более мясистая и плотная.
Вырастить ягоду — это искусство, а 
вырастить ягоду в защищенном грун-
те — это управляемое искусство. Че-
ловек, который выращивает ягоду,— 
как шеф-повар, который и определяет 
успешность ресторана. Вкусная ягода — 
это соединение множества ингредиен-
тов, взятых в необходимых количествах 
и добавленных точно в срок как в откры-
том, так и в защищенном грунте.

— Какие сорта оптималь-
ны для выращивания в 
туннелях?

— На мой взгляд, для России оптималь-
ны американские (калифорнийские) и 
итальянские сорта. Эти сорта больше 
всего подходят нам по ментальности.
Для земляники важны три основных 
фактора: внешний вид, аромат, вкусо-
вые свойства. Человек в первую оче-
редь выбирает глазами. У нас наибо-
лее востребована коническая алая яго-
да. Более темная ассоциируется с пе-
резревшей, а оранжевая — с неспе-
лой ягодой. Затем в дело вступает аро-
мат. Но какой бы красивой и аромат-
ной ни была ягода, большое значение 
имеет вкус. Если эти три фактора совпа-

ли, человек купил, попробовал, понра-
вилось — он ваш лояльный покупатель 
навсегда.

— Этот сезон испытывал 
вас на прочность: ано-
мальный снегопад и три 
наводнения, потеря более 
70% урожая. Что вы пла-
нируете менять?

— Да, этот сезон принес печальный 
опыт, который показал, что теплицам 
необходимо постоянное круглогодич-
ное обслуживание. Я кардинально ме-
няю подход и концепцию. Я расцени-
ваю этот опыт как возможность начать 
выращивать все по-другому. Например, 
внедрить технологию более растяну-

того урожая. Будут изменения и в кон-
струкциях, чтобы в случае погодных ано-
малий иметь возможность быстро реаги-
ровать. В этом году снегопад застал нас 
врасплох. То, что я успел сам лично про-
стучать 1,5 га от снега, все это сохрани-
лось. Если бы успел простучать все, все 
бы и сохранилось. 

— А наводнения?
— Нужно ставить гидрологические соо-
ружения, делать дренаж, отводные ка-
налы. Это все тоже сделаем.

— Что вы пожелаете 
компаниям, которые 
планируют ставить 
туннели?

— Прежде всего вот что.

l   Начиная ягодный бизнес, поймите, кто ваш покупатель. 

l  Посмотрите успешное предприятие рядом. То, что работает в вашем 
регионе, скорее всего, будет работать и у вас. То, что работает 
в другом регионе, не всегда можно транспонировать без потерь. 

l  Обязательно наймите специалиста, который понимает, что такое 
туннели, и умеет с ними работать: иначе можно за 15 минут в апреле 
при активном солнце, без проветривания потерять урожай.

l  Оцените, сколько гектаров вам необходимо, чтобы оптимально 
ими управлять. Лучше сегодня вам не хватит килограмма 
для реализации, чем у вас останется килограмм,  
который вы не будете знать куда деть.

l  Вначале работайте на локальный рынок, попробуйте работать 
через соцсети. Это поможет на первых порах получить хорошую 
маржинальность при минимальных затратах на логистику 
и хранение. 

l  И ваш маркер, ваша лакмусовая бумажка —  
получайте обратную связь от покупателей и оперативно 
и конструктивно реагируйте на замечания. 
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Специалистам нашей компа-
нии поступает большое ко-
личество вопросов о пита-
нии земляники садовой. Бо-
лее того, вопросы о питании 

этой культуры составляют большую часть 
от общего числа заявок. Поэтому мы ре-
шили дать краткие ответы на самые ча-
сто задаваемые вопросы. 

1. Сколько нужно удобрений для 
земляники на 1 га?
Это самый популярный вопрос, не име-
ющий однозначного ответа, так как по-
требность в удобрениях для земляники 
может колебаться в очень широких пре-
делах, например, от 200 кг/га до 2000 
кг/га и более в физическом весе.

Основной показатель для оценки по-
требности в удобрениях — планируе-
мый или ожидаемый урожай. Если уро-
жай еще неизвестен (работаете первый 
год), то потребность в удобрениях зави-
сит от потенциала сорта или гибрида, а 
также от того, насколько возможно ре-
ализовать потенциал сорта или гибри-
да в природно-климатических условиях 
вашего хозяйства.
Для начала стоит определиться, по какой 
технологии вы будете выращивать земля-
нику: в открытом грунте или защищенном 
(высокие туннели, теплицы), на грунте или 
на специальном субстрате. Если планиру-
ете выращивать землянику в открытом 
грунте, то необходимо провести лабора-
торный анализ почвы. Кроме того, необ-

ходимо знать результат химического ана-
лиза воды, которая будет использоваться 
при поливе. Также следует учесть, будете 
ли вы использовать систему фертигации 
(система растворения удобрений с после-
дующей подачей их к растениям вместе с 
поливом), качество посадочного материа-
ла, уровень агротехники и многое другое.
По нашим данным, хозяйства, специали-
зирующиеся на выращивании земляники 
садовой на почве в открытом грунте, при-
меняют 800–1200 кг/га водораствори-
мых минеральных удобрений ежегодно. 
Фермерские хозяйства, также работаю-
щие не первый год, применяют 400–800 
кг/га водорастворимых удобрений. Нуж-
но отметить, что средняя урожайность в 
фермерских хозяйствах ниже.

Питание земляники — топ–10 вопросов
Компания «ЕвроХим» производит полный спектр удобрений, необходимых для 
выращивания земляники садовой. Начиная от удобрений, вносимых в почву 
перед закладкой плантации, и заканчивая водорастворимыми удобрениями, 
применяемыми при фертигации и листовых подкормках.
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2. Сколько удобрений нужно 
вносить за одну подкормку?
Главный фактор, влияющий на коли-
чество удобрений в одной подкормке, 
это число растений на 1 га, степень раз-
вития кустов земляники и количество 
рожков. На ранних стадиях достаточно 
0,5 грамма удобрений на 1 растение за 
подкормку 1 раз в неделю, а на поздних 
стадиях нужно увеличивать до 1 грам-
ма удобрений за подкормку еженедель-
но. А во время интенсивного плодоно-
шения — не менее 2 подкормок по 1 
грамму удобрений на растение в неде-
лю. Впрочем, некоторые фермеры рас-
сказывают, что и при внесении в одну 
подкормку до 2 граммов удобрений на 
растение один раз в неделю растения 
отлично плодоносят. 

3. Каковы правила эффективной 
корневой подкормки?
Для оптимального питания садовой 
земляники еще до фертигации (внесе-
ния удобрений с поливом) необходи-
мо позаботиться об основном внесе-
нии удобрений при закладке планта-
ции. Лучше всего для этого подойдет 
комплексное NPK-удобрение Avrora 
14:14:23 в норме 300–500 кг/га. Под-
кормки в вегетацию проводятся через 
систему фертигации.
Сначала готовится маточный (концен-
трированный) раствор удобрений кон-
центрации 10% (10 кг на 100 л, 100 кг 
на 1000 л), который подмешивается к 
поливу при помощи инжекторов Венту-
ри, дозатронов, устройств для порцион-
ной подачи раствора или при помощи 
специальных растворных узлов с про-
граммируемой системой приготовления 
и контроля растворов.

Количество рабочего раствора при 
этом большой роли не играет, так 
как в почве уже присутствует влага, 
в 1 литре среднесуглинистой почвы в 
период выращивания содержится не 
менее 300 мл влаги, то есть на 1м2 в 
слое 30 см содержится 100 л влаги, и 
тем не менее мы не рекомендуем де-
лать подкормочный полив менее 20 
м3 на 1 га. Порядок внесения удобре-
ния за один полив не имеет особого 
значения. Мы рекомендуем вносить 
равномерно, то есть на протяжении 
всего полива.
Значение рН раствора на выходе долж-
но быть не ниже 5,0 и не выше 6,5. Под-
держка рН на необходимом уровне осу-
ществляется за счет применения азот-
ной кислоты в автоматическом режи-
ме (устройство по нейтрализации би-
карбонатов или автоматический рас-
творный узел).

4. Когда можно  
начать подкармливать  
землянику?
Подкормки имеет смысл проводить сра-
зу после того, как растения начинают 
вегетацию. 
В частности, в средней полосе России 
(Калужская, Тульская, Рязанская об-
ласти) при выращивании в открытом 
грунте вегетация земляники начинает-
ся, когда температура почвы превыша-
ет 10 оС, по среднемноголетним дан-
ным это конец апреля—начало мая. А в 
Краснодарском крае на месяц раньше: 
конец марта—начало апреля. В Липец-
кой, Воронежской и Тамбовской обла-
стях — с середины апреля. Разумеет-
ся, в зависимости от года сроки могут 
смещаться на одну-две недели.

При выращивании в неотапливаемых 
пленочных теплицах туннельного типа 
(«высоких туннелях») сроки начала под-
кормок и поливов смещаются во всех 
зонах на месяц раньше в сравнении с 
открытым грунтом.

5. Как определить избыток 
или недостаток  
элементов питания?
Лучше всего будет, если вы проведете 
анализ частей растений (листьев и че-
решков) в специализированной лабо-
ратории. Однако если возможности сде-
лать лабораторный анализ нет, можно 
провести визуальную оценку растений 
и распознать недостаток элементов пи-
тания.
Так, равномерное пожелтение всего ли-
ста может говорить о недостатке азота 
фосфора или серы, который часто воз-
никает не столько от низкого их содер-
жания в почве, сколько от плохой рабо-
ты корневой системы, состояние кото-
рой ухудшается из-за плохого дрениро-
вания (отвода лишней влаги).
Межжилковый хлороз возникает из-за 
недостатка таких элементов, как мар-
ганец, железо и магний.
Краевой ожог листьев сигнализирует о 
нехватке калия или магния. Также это 
является признаком избытка солей в 
почве.
Повреждение точки роста, общее угне-
тение роста возникает из-за недостат-
ка бора или кальция.
Причиной плохого опыления и появле-
ния искривленных уродливых ягод чаще 
всего является недостаток бора. Но ино-
гда такое явление может быть вызва-
но высокой температурой при цветении 
или, наоборот, заморозками.

ТАБЛИЦА 1. ПРОГРАММА ФЕРТИГАЦИИ ДЛЯ ЗЕМЛЯНИКИ.

Сорт — НСД, 3-й год, планируемая урожайность 20 т/га

Продукт Вторая половина апреля Май Июнь Июль 
 Начало вегетации Бутонизация — цветение Начало плодоношения — созревание ИТОГО

Недели

 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 

 кг кг кг кг кг кг кг кг кг кг кг кг кг кг кг

Aqualis® 13:40:13 20 0 0                       20

Aqualis® 18:18:18   40 40                       80

Aqualis® 12:8:31       40 40 40 40 40 40 40 40 40 40 40 440

Аммиачная селитра 30 30 30                       90

Нитрат кальция       40 40 40 40 40 40           240

ИТОГО               870

Итого: N — 138 кг/га, P2O5 — 58 кг/га, K2O — 153 кг/га, CaO — 58 кг/га
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Мягкие ягоды, слабый окрас и низкие 
вкусовые качества — следствие недо-
статка калия.

6. Как увеличить срок хранения 
земляники с помощью 
корректировки минерального 
питания?
Минеральное питание имеет очень опос-
редованное влияние на срок хранения 
земляники садовой. Тем не менее есть 
ряд правил, при соблюдении которых 
можно продлить срок хранения. Необхо-
димо контролировать количество азота 
в период плодоношения, а также разра-
ботать схему питания с упором на каль-
ций, калий и магний. Решением этой за-
дачи является замена аммиачной сели-
тры на кальциевую селитру. 

7. Как удобрять землянику, если 
вода имеет высокое значение ЕС?
Повышенный (от 1,5 мСм и более) ЕС во-
ды — одна из наиболее частых и слож-
но-решаемых проблем.
Так, например, при Ес = 2,5 мСм в од-
ном литре содержится примерно 2 грам-
ма солей. То есть в таком случае с каж-
дым поливом в 40 м3/га вы вносите 80 
кг солей. А за каждый год за период вы-
ращивания при поливе 2000–3000 м3/
га это уже 4000–6000 кг солей! 
Первое, что нужно сделать,— провести 
полный химический анализ такой за-
соленной воды. В ходе него может ока-
заться, что большая часть солей полез-
на для клубники, например кальций и 
магний. То есть в случае их высокого со-
держания в воде (от 40–80 мг/л (1–2 
мМоль) кальция и от 12–24 мг/л (0,5–
1,0 мМоль) магния) вы можете суще-
ственно уменьшить подачу именно этих 
элементов.
Не опасны сульфаты, а бикарбонаты мо-
гут быть нейтрализованы азотной или 
серной кислотой. 
Опаснее всего при этом — натрий и 
хлор. Это балластные элементы, они не 
поглощаются растением и поэтому нака-
пливаются в почве, вызывая засоление 
по мере накопления.
На внесение остальных элементов Ес 
воды не влияет, так как удельный вес 
удобрений в создании Ес питательного 
раствора в открытом грунте и в «высо-
ких туннелях» крайне низок. Мы реко-
мендуем использовать воду для полива 
с Ес не более 1 мСм, а при использова-
нии такой воды Ес питательного раство-
ра не должен превышать 2 мСм.

8. Импортные удобрения 
лучше российских?
Качество удобрений зависит в первую 
очередь от сырья, которое использует-
ся для их производства, а не от стра-
ны производства. Так, при производ-
стве водорастворимых NPK-удобрений 
Aqualis® применяются импортные мо-
нопродукты (сульфат калия, нитрат ка-
лия, нитрат магния), а из собственных 
монопродуктов — моноаммонийфос-
фат, который активно экспортируется 
в Нидерланды, Норвегию, Италию, Ис-
панию и другие страны. В качестве хе-
латов микроэлементов мы использу-
ем продукты польской компании ADOB. 
Завод по производству водораствори-
мых NPK-удобрений Aqualis® находит-
ся в Краснодарском крае в г. Белоре-
ченске.
И самое главное, что по химическим, фи-
зическим и товарным показателям во-
дорастворимые NPK-удобрения Aqualis® 
равны с зарубежными аналогами при 
более низкой цене. 

9. Почему удобрения 
не растворяются или выпадают 
в осадок?
На самом деле, понятие «водораство-
римое удобрение» вовсе не означает, 
что в литре воды можно растворить не-
ограниченное количество этого удобре-
ния. Разные виды удобрений дают раз-
ную концентрацию раствора. Например, 
вы не сможете в 1 литре воды раство-
рить больше 100 граммов сульфата ка-
лия, в то время как нитрата кальция в 1 
литре можно легко растворить до 1 кг. 
А монокалийфосфата в 1 литре раство-
ряется не больше 200 граммов, это 2 кг 
на 10 литров воды. 
Водорастворимые NPK-удобрения 
Aqualis® производятся из монопродук-
тов (простых солей), и поэтому разные 
марки водорастворимых NPK-удобрений 
Aqualis® будут иметь разные условия рас-
творения. Например, в 10 литрах воды 
вы сможете растворить 3–4 кг Aqualis® 
марки 20:20:20, но в таком же объеме 
воды вы сможете растворить не более 
1 кг Aqualis® марки 3:11:38.
На втором месте по важности условий 
растворения водорастворимых NPK-
удобрений Aqualis® находится темпе-
ратура воды — чем она выше, тем бы-
стрее и больше удобрений вы сможете 
растворить.
Обязательно нужно соблюдать условия 
совместимости удобрений: в концентри-

рованных растворах нельзя смешивать 
кальцийсодержащие удобрения с фос-
фор- и серосодержащими.
Также есть и другие параметры, которые 
влияют на растворимость: Ес (содержа-
ние солей), рН (кислотность) и жесткость 
(содержания кальция и магния) воды. Но 
они уже имеют куда меньшее значение 
для растворимости.
Мы рекомендуем не превышать кон-
центрацию 10% в растворах, то есть не 
пытаться растворять в 10 литрах воды 
больше 1 кг минеральных удобрений при 
приготовлении маточных (концентриро-
ванных) растворов удобрений.

10. Каковы правила эффективной 
листовой подкормки?
Чаще всего листовые подкормки прово-
дятся в смеси с СЗР (средствами защи-
ты растений), во-первых, в связи с тем, 
что на практике нет возможности про-
водить дополнительные обработки, во-
вторых, не рекомендуется лишний раз 
попадание капельной влаги на листья 
растения во избежание возникновения 
болезней.
Поэтому при проведении листовых под-
кормок правила фактически те же, что и 
при проведении обработки ХСЗР: темпе-
ратура и влажность воздуха, отсутствие 
росы, отсутствие осадков (в течение 2–4 
часов после обработки), желательно на-
личие смачивателя, создание мелкой 
капли, отсутствие ветра и т. д.
При создании баковой смеси с ХСЗР 
нельзя превышать концентрацию 
1–2%. Например, у вас норма расхода 
рабочего раствора при опрыскивании 
земляники составляет 500 л/га, тогда 
за одну обработку нежелательно вно-
сить более 5–10 кг удобрений, а если 
расход рабочего раствора 250 л/га, то 
можно вносить не более 2,5–5 кг/га.
Лучше растворять вначале удобрение, а 
уже затем добавлять ХСЗР. Дело в том, 
что водорастворимые NPK-удобрения 
Aqualis® снижают рН воды (например, с 
7,5–8,5 до 6,0–6,5) при концентрациях 
от 1%. В результате, растворяясь в во-
де с более низким уровнем рН, химиче-
ское средство защиты сохраняет свои 
свойства и не подвергается щелочно-
му гидролизу.
Таким образом, при соблюдении до-
вольно простых в понимании и осу-
ществлении на практике правил под-
кормки земляники садовой можно до-
биться увеличения качества и количе-
ства урожая.  
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— Как появилась идея 
создать программу рабо-
ты с контрактными фер-
мерами?

— Когда строили фабрику, в наши пла-
ны не входило самим выращивать яго-
ду. Но практически мы сразу столкну-
лись с проблемой нехватки сырья для 
нашего предприятия и стали выращи-
вать землянику для собственного про-
изводства. Проанализировав рынок, по-
няли, что есть достаточно большая ни-
ша для свежей ягоды. 
Сейчас часть продукции с наших полей 
продаем в свежем виде, а часть идет 
на заморозку. Но дефицит качествен-
ной ягоды и для фреш-рынка, и для пе-
реработки все равно остается. 
Когда работаешь с ритейлом, важно обе-
спечить бесперебойные ритмичные по-
ставки ягоды практически безупречно-
го качества. Но, даже выращивая земля-
нику в защищенном грунте, никто не за-
страхован от погодных и других рисков, 
которые могут привести к потере урожая.

Сбор земляники, в том числе и для про-
мышленной переработки, это на 100% 
ручной труд. Увеличение площадей вле-
чет за собой увеличение количества 
сборщиков. Но то количество людей, 
которых мы сможем принять у себя в 
сезон, оно ограничено. И может насту-
пить момент, когда часть урожая просто 
останется на поле. 
Консолидация больших объемов произ-
водства земляники в одном хозяйстве 
— серьезные производственные и фи-
нансовые риски. По сути, это «сложить 
все яйца в одну корзину». Поэтому сна-
чала появилась идея работы с контракт-
ными фермерами, а в 2020 году мы соз-
дали управляющую компанию «Русагро-
кооперация».

— Что получает произ-
водитель, который стал 
участником программы?

— Доступ к современным технологиям, 
качественному посадочному материалу, 
агрономическую, техническую и финан-
совую поддержку, а также стабильный 

сбыт и доход. Есть еще и нематериаль-
ная сторона — участие в новом профес-
сиональном сообществе, где каждый 
партнер может наиболее полно реали-
зовать свой потенциал. 

— Сколько фермеров 
в проекте? Как распреде-
ляются обязанности? 

— На сегодняшний день «Русагрокоопе-
рация» объединяет 11 фермеров, и в це-
лом это 12 га плантаций садовой земля-
ники. Мы планируем развивать это на-
правление еще по малине и вишне. В 
ближайшее время ряды наших партне-
ров пополнят два КФХ по малине с об-
щей площадью 15 га и по вишне 40 га. 
Задача фермера, который входит в про-
грамму,— с нашим посадочным матери-
алом, по нашим технологиям вырастить 
ягоду, которая отвечает определенным 
стандартам качества. Наша задача как 
управляющей компании подготовить ее 
к продаже и реализовать. 
Мы принимаем у фермеров ягоду для 
реализации в свежем виде и для пе-
реработки. Таким образом вся ягода, 
которую производит фермер, востре-
бована. 

— Какое хозяйство может 
стать участником про-
граммы? 

— Как показывает опыт, оптимальный 
вариант для работы с садовой земляни-
кой — большие семьи с площадью участ-
ка до 1 га. Но из любого правила есть 
исключения. У нас есть два фермера с 
площадью более 3 га и два совсем ма-
леньких хозяйства с площадью до 30 со-
ток, им по программе социального кон-
тракта государство выделило гранты на 
250 тыс. руб. Этих денег не хватает для 
того, чтобы полноценно организовать 
работу с земляникой, поэтому суще-
ственную часть их затрат мы взяли на 
себя. Все фермеры хотели стать участ-

Шаг в правильном направлении
Группа компаний «Фрагария», расположенная в Липецкой области, была 
основана в 2016 году. В ее состав входит завод по производству заморо-
женной продукции «Фрагария» мощностью более 8 тыс. тонн в год и ягодно-
фруктовые плантации «Ягодные поля» общей площадью 420 га. В 2020 году 
в структуре предприятия появилась УК «Русагрокооперация», основная за-
дача которой — организация работы с партнерами—участниками програм-
мы контрактных фермеров. О том, что это за программа, кто может стать ее 
участником, как это работает, а также о будущем кооперации в России — 
заместитель генерального директора ГК «Фрагария» Игорь Бугорский.
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никами программы и мотивированы. 
Есть целый список вопросов, которые 
мы обсуждаем с нашим будущим пар-
тнером на предварительных перегово-
рах. Это и опыт работы в сельском хо-
зяйстве, это и ресурсы — технические, 
человеческие.

— Расскажите, пожалуй-
ста, по шагам, как строят-
ся ваши отношения с кон-
трактными фермерами?

— После достижения договоренностей 
владелец КФХ готовит бизнес-план. Мы 
обсуждаем все детали: для какого рын-
ка фермер будет выращивать земляни-
ку, в каких пропорциях и объемах, со-
гласовываем участки, а также техниче-
ские моменты — наличие воды, систе-
мы полива, утверждаем схемы посадки, 
согласовываем перечень сортов, кото-
рые планируются к высадке. Прописы-
ваем точный календарный план. 
Посадочный материал членам коопера-
тива мы продаем. Это принципиальный 
вопрос. Мы столкнулись с тем, что бес-
платный посадочный материал снижа-
ет ответственность фермеров. Когда они 
участвуют собственными деньгами, это 
лучше дисциплинирует. Все посадочные 
работы и уход идут при участии наших 
специалистов, которые в течение всего 
сезона регулярно мониторят ситуацию. 
Средства защиты растений, удобрения 
фермеры приобретают самостоятельно, 
но мы сохраняем для них наши крупно-
оптовые цены. 

— Как происходит прием-
ка ягоды? 

— Есть требования, стандарты, и они 
есть у каждого фермера. В начале сбора 
в хозяйство приезжают наши сотрудни-
ки. Они еще раз объясняют, какую яго-

ды мы готовы брать для реализации в 
свежем виде, какую — на переработку. 
Вся ягода обязательно тестируется в ла-
боратории, чтобы подтвердить, что она 
соответствует стандартам качества. Ес-
ли это наш контрактный фермер и вы-
ращивает по нашей технологии, то это 
проще. Если выращивает самостоятель-
но, то к такой продукции у нас повышен-
ное внимание. 

— Как формируется цена 
за землянику?

— Если говорить о реализации в све-
жем виде, то у нас есть контракт с се-
тью с определенной стоимостью. Наши 
затраты здесь — предпродажная подго-
товка, логистика, стоимость упаковоч-
ных материалов и тары плюс коммер-
ческий процент за ведение этих опера-
ций. Все наши затраты вычитаются из 
стоимости контракта с сетью, и остает-
ся оплата фермеру, которая достаточно 
большая. Средняя цена получатся всег-
да интереснее, чем если бы фермер про-
давал с поля. 
На ягоду, которая идет в переработку, 
цена формируется в сезон и больше все-
го зависит от конъюнктуры рынка. При 
закупке технической ягоды мы предпо-
читаем работать с теми же фермерами, 
с которыми сотрудничаем и по фреш. И 
цена, конечно, должна быть интересна 
и нам, и фермеру. 

— Какие выгоды получает 
фермер?

— Мы ищем партнеров, которым ин-
тересно развиваться совместно. У нас 
есть опыт выращивания, знания, техно-
логии, мы понимаем, что и как работает, 
что не работает, и готовы этим делиться. 
Перед фермером стоит несколько ос-
новных задач.

Вырастить. Для этого ему нужны деньги, 
земля, ресурсы, рабочие руки. Мы обе-
спечиваем наших партнеров качествен-
ным посадочным материалом. Он может 
покупать средства защиты, удобрения 
по нашим крупнооптовым ценам. Если 
это необходимо, то мы консультируем 
фермеров по финансовым вопросам.
Мы предоставляем бесплатное агроно-
мическое сопровождение, наши кон-
сультанты всегда на связи. Кроме кон-
кретных ситуаций, которые возникают 
на поле, это и еще и возможность по-
лучать знания и опыт зарубежных ком-
паний. Мы сами пользуемся услугами 
европейских агрономов, это хороший 
опыт, если вы планируете серьезно за-
ниматься ягодным бизнесом. 
Продать. И это не менее важно, чем вы-
растить. Ситуация, когда рынок настоль-
ко свободен, что можно что угодно выра-
щивать и все заберут еще в поле, будет 
работать до определенного момента. А 
мы гарантируем сбыт ягоды по хорошей 
цене в высококонкурентном сегменте. 
Небольшому КФХ в одиночку практиче-
ски невозможно организовать процесс 
работы с сетью. Ягоду нужно охлаждать, 
а такая система охлаждения ягоды сто-
ит в районе €200 тыс. Упаковывать, до-
ставлять и еще вести отчетность. Гораз-
до эффективнее фермерам объединять-
ся и иметь компанию, которая могла бы 
эти вопросы взять на себя за свою ком-
мерческую маржу. 
Себестоимость ягоды, выращенной в 
хозяйстве у контрактного фермера, ес-
ли он не привлекает большое количе-
ство наемной рабочей силы, будет суще-
ственно ниже, чем у нас. И доход у не-
го будет больше. Например, у нас мно-
го сопутствующих расходов, которые ло-

Задача фермера,  
который входит  
в программу,— с нашим 
посадочным материалом, 
по нашим технологиям 
вырастить ягоду,  
которая отвечает 
определенным стандартам 
качества. Наша задача  
как управляющей компании 
подготовить ее к продаже  
и реализовать
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жатся на себестоимость ягоды: высокие 
затраты на наших сезонных сборщиков, 
оплата их дороги, проживания в нашем 
городке, трехразовое бесплатное пита-
ние, коменданты, охрана и т. д.

— Опираясь на ваш пер-
вый опыт, что в этой ра-
боте оказалось самым 
сложным? 

— Сложностей немало. По нашему опы-
ту, фермерам труднее всего соблюдать 
календарный план. 
В 2020 году из-за пандемии задержали 
выдачу грантов. И многие фермеры про-
сто не приступили к работе. Мы со сво-
ей стороны предложили им посадочный 
материал с отсрочкой оплаты после по-
лучения гранта, или даже на следующий 
год, после реализации ягоды, если гран-
та в этом году не будет. Но этот вариант 
не сработал. У многих не была готова 
система полива, а давать посадочный 
материал там, где люди технически не 
готовы к выращиванию, все равно что 
выбросить деньги на ветер. 
В прошлом году мы бесплатно помогали 
КФХ подготовить бизнес-план на получе-
ние субсидий. И фактически 80% ферме-
ров получили гранты как «агростартап» и 
«начинающий фермер». В этом году мы 
отказались от этой практики. Причина 
проста — фермер начинает заниматься 
выращиванием ягоды только по получе-
нии этого гранта. В такой ситуации наши 
усилия не стоят полученного результата. 
Люди, которые серьезно намерены за-
ниматься ягодным бизнесом и приходят 
в нашу программу, все же должны при-
нимать самостоятельные, взвешенные 
решения о том, что это им действительно 
нужно. Не тянуть время, а искать и свои 
возможности, работать на результат, а 
не ждать только субсидий и грантов. 
Много тех, кто хочет пройти свой русский 
путь. Вдруг в середине сезона нам го-
ворят: у нас есть сосед, который класс-
но выращивает землянику, он нам ска-
зал, как можно делать проще. В этом 
случае наш ответ: должен быть только 
один партнер и один консультант. Если 
вы меняете технологию и будете делать 
как сосед, мы не сможем сотрудничать. 
В этом году мы скорректировали стра-
тегию поиска партнеров и обратились с 
нашей идеей выращивать малину и виш-
ню к производителям сельхозпродукции, 
не имеющим отношения к ягодному биз-
несу, но с опытом в сельском хозяйстве. 
У них уже есть собственные ресурсы, и 
получение дополнительных субсидий для 

них — приятный бонус, а не ключевой 
момент для принятия решения. 

— По вашему мнению, 
этот проект можно счи-
тать успешным? Что нуж-
но менять?

— Считаю, мы сделали шаг в правиль-
ном направлении. Успешным можно бу-
дет назвать, когда мы пройдем хотя бы 
один полный цикл. Скажу честно, что неко-
торые фермеры, с кем мы начинали, при-
няли решение работать самостоятельно. 
Есть те, кто в конце сезона вернулся. Для 
нас как производителей замороженной 
продукции закупать сырье в других реги-
онах сложнее и дороже, чем работать с 
собственными контрактными фермерами. 
Это связано как с организацией контро-
ля качества, так и с дороговизной логи-
стики свежей ягоды. Всегда удобнее и це-
лесообразнее иметь под боком произво-
дителей, чем везти за сотни километров. 
По поводу изменений — нам нужно 
снять розовые очки и правильно, я бы 
даже сказал трезво, воспринимать фер-
меров. Мы считаем, что должна быть со-
циальная ответственность, миссия, по-
ложительный экономический эффект… 
Пока это не всегда так. 

— Рассматриваете ли вы 
удаленные хозяйства как 
членов вашего коопера-
тива? И какие требования 
к ним?

— Для работы с сетями по свежей ягоде, 
конечно, да. Мы заинтересованы в том, 
чтобы наши контрактные фермеры на-
ходились в разных регионах. Нам нужны 
хозяйства, которые могут получать уро-
жай в марте—мае.
Если говорить по землянике, то жела-
тельно, чтобы площадь, на которой вы-
ращивается ягода, была не меньше 7 
га. Это позволит ежедневно готовить 
и отправлять товарные партии ягод. И 
это может быть и одно фермерское хо-
зяйство, или объединение фермеров. 

— Вы упомянули о том, что 
гранты и субсидии не всег-
да помогают развитию 
ягодного бизнеса. Какая 
помощь государства будет 
действительно эффектив-
ной для дальнейшего раз-
вития направления?

— Для успешного развития коопера-
ции и отрасли в целом нужны доступ-
ные долгосрочные кредиты, сроком на 
10 лет по ставкам 2–3%. Это эффектив-
нее, чем выделение грантов и субсидий, 
которые, к сожалению, часть фермеров 
расхолаживают и снижают их степень 
ответственности. 
Для тех, кто действительно хочет ра-
ботать в этом направлении, неполуче-
ние гранта не является камнем прет-
кновения. А те, кто хочет попробовать 
свои силы, в буквальном смысле по-
лучив бесплатные деньги, выращива-
ние ягоды воспринимает как факульта-
тив. Эти фермеры в любой момент мо-
гут сказать, что не получилось, ничего 
страшного, мы ничего не потеряли. Не 
понимая при этом, что за деньги нуж-
но будет отчитываться или возвращать. 
Большой плюс — если вас поддержива-
ют местные власти. Хотя наш опыт гово-
рит, что серьезные хозяйства успешно 
работают и самостоятельно. 

— На ваш взгляд, будет 
ли работать такая модель 
кооперации, как объе-
динение небольших хо-
зяйств с целью общих за-
купок СЗР и средств пита-
ния растений или реали-
зации продукции? 

— Все зависит от взаимоотношений 
фермеров. Я знаю целые районы, где 

Если говорить  
по землянике,  
то желательно,  
чтобы площадь, на которой 
выращивается ягода,  
была не меньше 7 га
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специализируются на выращивании 
определенной культуры. Фермеры при-
нимают совместное решение о том, что 
они свою продукцию продают по уста-
новленной цене на определенные рын-
ки. Это может быть не совсем классиче-
ская модель кооперации, но она позво-
ляет производителям защищать свои ин-
тересы, потому что они понимают, что в 
одиночку без этого не выжить. 
Но здесь есть свои сложности. Каждый 
работает со своим посадочным матери-
алом, кто-то везет его из-за границы, 
кто-то покупает у соседа или выращи-
вает свой. Каждый упаковывает продук-
цию у себя, кто-то охлаждает, кто-то нет 
и т. д. Это скорее группа единомышлен-
ников, которые договорились о единой 
цене, чем кооператив. 

— Вы изучали европей-
ский опыт создания коо-
перативов. Что произвело 
на вас наиболее сильное 
впечатление и хотелось 
бы реализовать у нас? 

— Мы были удивлены количеством ко-
операторов в Западной Европе. Герма-
ния, Нидерланды, Бельгия — страны с 
вековыми историями отдельных сель-
скохозяйственных предприятий, и по-
рядка 70% сельхозпредприятий являют-
ся членами тех или иных кооперативов. 
В рамках одного кооператива могут 
работать 1000–1200 предпринимате-
лей, каждый из которых выполняет свою 
функцию. Кто-то является поставщиком 
средств защиты, кто-то удобрений, суб-
страта, расходных материалов и т. д. 
Большая часть, естественно, фермер-
ские хозяйства, которые выращивают 
ягоды. Но выращивают не кто во что го-
разд, а централизованно. 
В какой-то степени это можно сравнить 
с плановой экономикой. Фермеры полу-
чают «задание», что должны вырастить 
определенный объем, определенных со-
ртов за определенные сроки. И затем 
общим решением принимается цена ре-
ализации этой продукции. Эти коопера-
тивы успешно работают с крупными ев-
ропейскими сетями и даже на экспорт, 
создают свои логистические сортиро-
вочные центры, где ягоду всех участни-
ков сортируют, упаковывают и отправ-
ляют на реализацию. 
В Европе в агросекторе работают госу-
дарственные консалтинговые компании. 
Они оказывают различные услуги и ин-
дивидуальным фермерам, и кооперати-
вам: исследования почвы, листовой ана-

лиз, дают рекомендации по системам 
выращивания, проводят сортоиспыта-
ния в разных условиях — на твоей зем-
ле, в твоем регионе, в открытом, защи-
щенном грунте, с досветкой, без досвет-
ки… По сути, вы получаете бизнес-план 
для выращивания определенного сорта 
в том или ином регионе. Величина еже-
годного взноса €1000–1500, и отдель-
но оплачиваются индивидуальные кон-
сультации, но и это не очень большие 
деньги. 

— Кооперативы в Европе 
продают свою продукцию 
под единым брендом? 

— Чаще всего да, каждый раз под-
тверждая, что это бренд с высоким 
уровнем качества поставляемой про-
дукции. Модель в какой-то степени по-
хожа на модель работы американской 
компании Driscolls, в которой серьез-
ный упор делается на выведение но-
вых сортов и на работу по продвижению 
этих сортов. Если в Европе кооперативы 
работают с общеизвестными сортами, 
то маркетинг и реализация продукции 

все равно лежит на плечах управляю-
щей компании кооператива. 

— Какие принципиаль-
ные отличия европейской 
и российской кооперации 
наиболее очевидны? 

— Основное отличие европейцев от на-
ших — уважение друг к другу и к догово-
ренностям. Приведу пример, не относя-
щийся напрямую к выращиванию зем-
ляники садовой. 
Наш соотечественник, работающий в 
инвестиционной компании, участвовал 
в одном из проектов в Швейцарии. И 
увидел, как в высокогорье, обрабаты-
вая землю трактором, делают опры-
скивания под углом. Это дорогая опе-
рация, и у него моментально возникла 
идея предложить швейцарцам обработ-
ку полей с использованием дронов. По 
такой технологии это гораздо дешевле 
и отсутствует человеческий фактор: на 
кнопку нажали, запрограммировали и 
все. Все просчитал и предложил свою 
идею. На что швейцарцы ему ответи-
ли: большое спасибо, это очень инте-
ресно, но мы будем продолжать делать 
так, как делали раньше, потому что вот 
есть Мартин, с которым мы работаем 
20 лет. И если он не будет обрабаты-
вать наши посадки, у Мартина не бу-
дет дохода, а он является потребите-
лем нашей продукции. 
Я хочу сказать, что там есть определен-
ное устоявшееся сообщество, которое 
работает в сельском хозяйстве. Люди 
поддерживают друг друга и стараются 
эту поддержку сохранять десятилетия-
ми. Есть ответственность не только за 
себя, но и за тех, кто в этой цепочке 
работает. 

— Это только вопрос мен-
талитета?

— Мы тоже к этому должны прийти. 
Это небыстрый путь, но это эволюция, 
без которой, мне кажется, невозмож-
но дальнейшее развитие. Если мы на-
учимся уважать тех, кто работает вме-
сте с нами в команде, выполнять взятые 
на себя обязательства, чего бы нам это 
не стоило, тогда, я думаю, и у нас может 
возникнуть такая же модель развития, 
как в европейских странах. У нас очень 
быстро страна меняется, и еще 20 лет 
назад никто представить не мог, что мы 
будем выращивать садовую землянику 
в промышленных масштабах и она бу-
дет востребована. А сейчас мы с вами 
обсуждаем вопросы кооперации в рос-
сийском ягодном бизнесе. 

Если в Европе 
кооперативы работают 
с общеизвестными сортами, 
то маркетинг  
и реализация продукции  
все равно лежит  
на плечах управляющей 
компании кооператива



защита растений

ЯГОДЫ РОССИИ №3(4) 2021 17

Важно отметить еще одну су-
щественную деталь: в Рос-
сии практически нет раз-
решенных инсектицидов 
для работы с земляникой 

садовой для использования при про-
мышленном выращивании. Это нужно 
учитывать, разрабатывая систему за-
щиты от вредителей в своем хозяйстве.
Борьбу с вредителями на плантациях 
земляники нужно начинать по факту их 
обнаружения. Потому что предугадать, 
что тот или иной вредитель появится на 
растениях и в какой он будет находится 
фазе, заранее невозможно. Необходи-

мо помнить, что инсектициды — это хи-
мически сложные и тяжелые для расте-
ний вещества, и применять их всегда на-
до обоснованно. Наша основная задача 
— не пропустить первые признаки появ-
ления вредителей, чтобы минимизиро-
вать потери. Агроном должен регулярно 
наблюдать за растениями, мониторить 
посадки, а также вести журнал о состоя-
нии плантаций, обработках и других ме-
роприятиях, проводимых на участках. В 
последнее время участились проверки 
Россельхознадзора, и его специалисты 
на основе ваших записей будут оцени-
вать обоснованность применения тех 

или иных препаратов у вас в хозяйстве.
Трипсы. В последнее время это одни из 
самых распространенных и серьезных 
вредителей на землянике садовой. Су-
ществует несколько видов этих насеко-
мых, которые особенно опасны для куль-
туры. Обращаю особое внимание на ка-
лифорнийский цветочный трипс — это 
карантинное насекомое. Но различить 
разные виды трипсов иногда не под си-
лу даже опытным специалистам в спе-
циализированных лабораториях. Ес-
ли у вас есть хоть малейшие подозре-
ния, что растения поражены калифор-
нийским цветочным трипсом, делайте 

Основные вредители земляники 
садовой и меры борьбы с ними

Вредители на плантациях земляники садовой — серьезная проблема, с ко-
торой рано или поздно сталкиваются все производители. Готовых решений 
для этой ситуации нет, как нет и не может быть одной единственно правиль-
ной схемы, потому у всех производителей разные условия выращивания, по-
чвы, погода, сорта…Чтобы получить хороший урожай, агроном всегда дол-
жен быть немного исследователем, находить время и возможности для по-
иска новых решений, знакомства с зарубежным опытом и собственных экс-
периментов в той области, которая его интересует.

Ирина 
Барбашина, 
агроном-
консультант 

Повреждение ягод 
земляники слизнями
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ДНК-экспертизу, это единственный точ-
ный метод. От своих коллег знаю ситуа-
ции, когда эксперты Россельхознадзо-
ра выезжали на поля, подтверждали за-
ражение, а в результате это оказывался 
другой вид трипса. Дело доходило до су-
дебных разбирательств. Сделать анализ 
не так уж и дорого, и это вполне посиль-
ная плата за собственное спокойствие.
Исходя из своего опыта скажу, что трипс 
меньше всего повреждает ранние сорта 
земляники. В первую очередь это свя-
зано, конечно, не с сортовыми особен-
ностями, а с температурой во время ве-
гетации. Больше всего достается позд-
ним и НСД сортам. Из поздних сортов 
трипс практически не повреждает зем-
лянику сорта Флоренс. Даже если зара-
жение и присутствует на растениях, то в 
очень ограниченном количестве.
А есть сорта земляники, которые трипс, 
наоборот, очень любит и для которых 
схему защиты выстроить очень сложно. 
Например, так ведет себя сорт Летиция 
в центральной полосе. Ни один, даже се-
рьезный химический препарат не спосо-
бен сдержать распространение трипсов 
на этом сорте. Те сорта земляники, ко-
торые вы завозите на пробу, нужно са-
жать в удалении от основных посадок, 
чтобы избежать серьезных заражений 
промышленных плантаций.
В моей агрономической практике был 
опыт работы по защите от трипса раз-
личными препаратами. На мой взгляд, 
это насекомое один из самых сложный 
вредителей еще и потому, что трипсы 
выработали очень сильную резистент-
ность к инсектицидам, и только чередуя 
продукты и повышая дозировки мож-
но их сдерживать. Применяемые в ми-
ре против трипса инсектициды Калип-
со, Вертек, Маврик, Вертимек и Кара-
тэ Зеон по отдельности работают уже не 
так эффективно.
Я считаю, что в борьбе с трипсом нуж-
но двигаться в сторону использования 
средств биологической защиты. У хи-
мических препаратов в любом случае 
есть «потолок» применения, сроки ожи-
дания, чтобы не сделать ягоду токсич-
ной. Биологические средства не вызы-
вают резистентности и безопасны для 
человека. Но зарегистрированных и по-
настоящему эффективных средств био-
логической защиты для земляники са-
довой в России также практически нет.
У меня есть опыт применения биопрепа-
рата (на тот момент он назывался «За-
щита растений») компании «Биоэлементс 

Агро», который показал действительно 
интересный результат на землянике. По-
мимо того что он сам оказался доста-
точно эффективным, после него мож-
но было работать обычным инсектици-
дом в минимальных дозах — он усили-
вал его действие. Сейчас этот биопре-
парат в стадии перерегистрации.
Биологические средства защиты рас-
тений требуют от агронома более тща-
тельного подхода к построению схемы 
защиты, сразу выстроить ее непросто. 
Биопрепараты нужно внимательно под-
бирать, исходя из условий выращива-
ния и совместимости культур, следить 
за сроком их годности, кратностью вне-
сения, погодными условиями и т. д. На-
пример, есть энтомофаги, которые от-
лично справляются с трипсом в тепли-
цах. Но на открытом грунте, где земля-
ника высажена на достаточно больших 
пространствах, которые легко проду-
ваются ветром, их применение менее 

успешно: площади и ветер не дают энто-
мофагам закрепиться. По отзывам кол-
лег, эффективнее в этом случае работа-
ет другой тип борьбы, принцип действия 
которой основан на заражении личинок 
насекомых симбиотическими бактери-
ями. Эффективность таких средств до-
стигает 95–98%.
Тля. Видов тли, которая заражает посад-
ки земляники садовой, много. На мой 
взгляд, собственно, сама тля не так вре-
дит растениям, как ее «друзья» муравьи, 
которые питаются падью. В России нет 
ни одного разрешенного препарата от 
муравьев, которые можно использовать 
именно на промышленных плантациях. 
Спасает то, что последние несколько лет 
у нас были засушливые и жаркие. В та-
ких условиях колония тли развивается 
медленнее и не сильно вредит растени-
ям. Те профилактические обработки, ко-
торые делаются от других насекомых, в 
принципе достаточны. На тлю действуют 
все известные препараты, с которыми 
работают российские агрономы, и боль-

ших проблем она не вызывает. Не надо 
забывать о том, что существуют эконо-
мические пороги вредоносности. Ино-
гда обработка конкретно от тли будет 
стоить дороже, чем экономический эф-
фект от этой обработки.
Жук-долгоносик. Еще один распростра-
ненный вредитель земляники. Спрог-
нозировать его появление или просчи-
тать, что вот когда-то он прилетит, слож-
но. Здесь должны сложиться определен-
ные условия: температура, влажность… 
На практике снова работает только ре-
гулярный мониторинг и обследование 
растений. 
Клещи. На землянике садовой наибо-
лее часто встречаются паутинный и зем-
ляничный клещи. Паутинный клещ ве-
дет открытый образ жизни и достаточ-
но легко диагностируется и обнаружи-
вается. Земляничный клещ попадает на 
плантацию вместе с зараженным поса-
дочным материалом. И дальше стреми-
тельно распространяется на все расте-
ния. Конечно, можно говорить, что зем-
ляничный клещ — проблема производи-
телей посадочного материала. Но у нас 
не особенно большой выбор поставщи-
ков, и в принципе практически все са-
женцы любых производителей прихо-
дят с земляничным клещом. За рубежом 
сложностей в борьбе с ним не возни-
кает: существует несколько эффектив-
ных продуктов, которые применяются 
против земляничного клеща (Вертимек, 
Оберон Рапид, Ортус). Иностранные кол-
леги отмечают, что работать Вертиме-
ком нужно только в пасмурную погоду, 
или в ночь, на солнце он может распа-
даться. И желательно использовать при-
липатель. Это основные рекомендации, 
которые нужно соблюдать чтобы Верти-
мек сработал эффективно. Оберон Ра-
пид действует не на все стадии клеща. 
Ортус оказывает действие на все стадии 
развития как земляничного, так и пау-
тинного клеща. Как и в случае с другими 
насекомыми-вредителями, нужно про-
водить регулярные обследования поса-
док, особенно весной, когда начинает-
ся вегетация. 
Проволочники и майские хрущи. Личин-
ки этих жуков живут и зимуют в почве. 
В России нет разрешенных препара-
тов для борьбы с этими вредителями. 
По мнению зарубежных коллег, внесе-
ние Актара, Волиам Флекси в капель-
ный полив эту проблему достаточно хо-
рошо и быстро решают. Для земляни-
ки садовой экономический порог вре-

Чтобы обезопасить себя 
с точки зрения вредителей, 
которые живут в почве, 
землю перед посадкой 
земляники надо правильно 
подготовить
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доносности по этим насекомым — 1–2 
личинки на квадратный метр. При обна-
ружении уже взрослых насекомых или 
их личинок необходимо проводить об-
работку. Для борьбы с этими вредите-
лями можно также использовать био-
логические средства, но это сложно: и 
долго, и дорого.
Чтобы обезопасить себя с точки зре-
ния вредителей, которые живут в почве, 
землю перед посадкой земляники надо 
правильно подготовить. Вспахать, об-
работать от сорняков, высадить сиде-
раты, многие из которых обладают от-
пугивающим эффектом для насекомых-
вредителей и нематод. На небольших 
площадях как средство от нематод ис-
пользуют тагетисы, они же бархатцы. Их 
сажают рядом с земляникой, и немато-
ды уходят, они не переносят запах этих 
астений. Но эффективно применять этот 
метод получается только на небольших 
площадях. 
Слизни. Это в основном проблема тех 
регионов, где высока влажность. В по-
следнее время многие мои коллеги-аг-
рономы указывают на то, что при при-

менении интенсивного способа выра-
щивания, когда гряду укрывают плен-
кой, появляются слизни вне зависи-
мости от того, какое увлажнение, пото-
му что капельный полив дает достаточ-
ную влажность и создает для них хоро-
шую среду. От слизней применяют пре-
парат Аксела Г (Лонза Солюшенс ЛТД, 
Швейцария). Он зарегистрирован в Рос-
сии для применения для промышлен-
ных посадок земляники садовой. Рас-
сев гранул осуществляется в междуря-
дьях, точные дозировки и схему приме-
нения можно уточнить в инструкции к 
самому препарату или в справочнике 
по СЗР. Против слизней применяют и 
биологические меры борьбы. Для не-
больших участков есть один интерес-
ный способ: в междурядья ставят ста-
канчики с пивом. Говорят, что слизни 
очень его любят. Они все туда сполза-
ются и их просто выбрасывают.
Мыши. Это бич всех земледельцев и 
ягодоводов, в частности. От них стра-
дают и сами растения, как корни, так и 
ягоды, но мыши прогрызают и рвут ка-
пельную ленту, иногда даже съедают ее. 

Постоянно приходится это все ремонти-
ровать. Бороться с мышами также слож-
но, потому что у них очень быстро раз-
вивается резистентность к препаратам. 
Приходится применять три-четыре раз-
ных за сезон, чтобы добиться эффекта.
Меня часто спрашивают о специализи-
рованной литературе, которую я могла 
бы посоветовать для ягодоводов по 
землянике садовой. Таких учебников, 
где все было бы собрано воедино, к со-
жалению, пока не существует. Для не-
больших фермерских хозяйств будет по-
лезна книга «Клубника и садовая зем-
ляника» из серии «Практическое садо-
водство» издательства «Фитон». Я поль-
зуюсь учебным пособием под редакци-
ей Копылова В. И. «Технология произ-
водства ягод и плодов: земляника». Хо-
роший атлас-справочник по болезням 
и вредителям ягодных культур и мерам 
борьбы с ними выпустило издательство 
«Агролига». Я стараюсь читать всю про-
фессиональную литературу по теме, не 
пропускать вебинары и выступления 
экспертов на сайте Ягодного союза и 
других специализированных площадках. 
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Применение субстрата дает 
производителю возмож-
ность управлять сезоном 
плодоношения земляни-
ки, минимизировать по-

тери от корневых болезней, вредите-
лей и плесени и, как результат, обеспе-
чить стабильное качество ягоды и про-
гнозируемый урожай.

Преимущества выращивания 
земляники садовой в субстрате
У вас, как у производителя, нет зависи-
мости от качества почвы. Можно рас-
сматривать большее число участков, на-
пример задействовать поля рядом с ва-
шими плантациями или удобные с точки 
зрения логистики. 
Применение субстрата минимизирует 
риск заражения растений почвенны-
ми болезнями, грибками и нематода-

ми. При использовании субстрата сни-
жается количество ягод, пораженных се-
рой гнилью (Botrytis cinereal).
На субстрате можно выращивать яго-
ды на одном и том же месте длительное 
время. Это позволит вам инвестировать 
средства в современные технологии вы-
ращивания: туннели, выращивание на 
стеллажах, в теплицах. В этом случае на 
урожай будут меньше влиять погодные 
условия, засуха, дождь и ветер. 

Системы культивации растений 
при использовании субстратов
Первая система — так называемые вы-
сокие (приподнятые) гряды. Это относи-
тельно недорогая система, но она дает 
ощутимые преимущества. После обра-
ботки поля с помощью грядообразовате-
ля грунт поднимается в высокую гряду с 
выемкой посередине. Гряда накрывает-

ся фольгой или мульчирующим материа-
лом, а в выемку засыпается субстрат, и 
в него затем сажают растения. При та-
кой системе выращивания понадобится 
автоматическая система капельного по-
лива и фертигации растений. Такие гря-
ды часто закрываются простым пласти-
ковым туннелем. Урожай на таких гряд-
ках созревает раньше — субстрат рабо-
тает как буфер, сохраняя тепло в тече-
ние ночи. Минусы этой системы очевид-
ны: уход за растениями и сбор работни-
кам нужно будет вести, как и при посад-
ке в грунт, на корточках. Ягоды лежат на 
пленке или даже на земле, это снижа-
ет их качество. Но даже при такой про-
стой системе вы будете уже меньше за-
висеть от погодных условий.
Вторая система — стеллажи, или тейб-
лтопс (tabletops). При такой системе вы-
ращивания растения обычно накрывают 

Выбор сортов земляники 
для выращивания в субстратах

Van Alphen Soft Fruit Plants — питомник ягодных культур, расположенный на 
юге Нидерландов в регионе Западный Брабант. В сортименте питомника — 
посадочный материал более 25 сортов земляники, как традиционного, так 
и ремонтантного плодоношения. Компания специализируется на производ-
стве оздоровленного посадочного материала наиболее востребованных на 
рынке видов, в том числе Tray plant, Frigo, Waiting Beds для выращивания в 
субстратах.

С. Чоплиани, 
менеджер 
по продажам 
в России компании 
Van Alphen BV 
Р. Римслаг, 
агроном компании 
Van Alphen

Площадка для выращивания рассады трей
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туннелем или крышей. Благодаря стел-
лажам, которые подняты над землей, 
растения находятся на нужной «рабочей» 
высоте. Поэтому обработку растений и 
сбор ягод работники проводят стоя, что 
значительно удобнее и повышает про-
изводительность труда. Ягоды свисают 
свободно, не касаясь пленки, и это по-
ложительно влияет на их качество. Та-
кая система — идеальное решение для 
выращивания земляники в летний пери-
од. Под стеллажами остается трава, она 
нагревается медленнее воздуха и сохра-
няет прохладу: в туннеле держится тем-
пература ниже, чем снаружи, и даже в 
жаркую погоду вы получите качествен-
ный урожай. Но поскольку при выращи-
вании на стеллажах в туннеле по опре-
делению прохладнее, то ранний урожай 
здесь получить труднее. Растения будут 
расти медленнее, так что первую ягоду 
вы получите поздней весной. Эта систе-
ма, конечно, дороже, чем система вы-
соких гряд с субстратом, потому что вы 
должны вложить деньги в конструкцию 
системы, лотки для выращивания, так-
же в систему капельного полива. 
Еще раз вернемся к такому важному мо-
менту, как удобство работы сборщиков. 
По статистике нашей компании, работ-
ник, который собирает ягоду на корточ-
ках, может собрать за 1 час 15 кг. А ес-
ли сбор ягод идет на стеллажах, то 40 
кг. Учитывая, что минимальная оплата 
за сбор земляники в Нидерландах €12 
в час, преимущество выращивания зем-
ляники на стеллажах, на «удобной» вы-
соте, становится еще более очевидным. 
Следующий вариант — теплица. Глав-
ное преимущество здесь — возмож-
ность выращивать ягоду круглый год 
и продавать ее по высокой цене в не-
сезон или даже круглый год. Это самая 
технологичная, но и самая дорогостоя-
щая система. Прежде чем решиться на 
такой шаг, необходимо хорошо взве-
сить свои возможности. Теплица мо-
жет быть оснащена подогревом, осве-
щением и климатическим контролем. С 
помощью компьютера можно регулиро-
вать множество параметров, включая 
температуру, вентиляцию, обогрев, до-
светку, и это поможет вам оптимизиро-
вать процесс выращивания. Но также 
легко допустить ошибку, которая может 
стоить вам урожая. Для выращивания в 
теплице вам в хозяйстве будет обяза-
тельно нужен хороший агроном, кото-
рый имеет большой опыт работы с та-
кими системами. 

Виды субстратов
Субстрат и питательный раствор, кото-
рый в него подается,— это среда для 
развития растения. Поэтому качество 
субстрата имеет большое значение. Убе-
дитесь, что он хорошо «забуферен», то 
есть промыт, имеет необходимый pH, и 
в нем нет патогенных микроорганизмов. 
Здесь ошибка тоже может стоить вам 
урожая, поэтому вы должны выбрать на-
дежного поставщика и помнить, что хо-
рошее не может стоить дешево.
Нужно изучить свойства различных ти-
пов субстратов, чтобы выбрать для сво-
его хозяйства оптимальное решение. 
Например, кокосовое волокно остает-
ся более сухим, а торф лучше удержи-
вает воду. 
При работе с любым субстратом важно 
убедиться, что в нем достаточно возду-
ха. Большое количество мелких крупи-
нок приводит к тому, что при намока-
нии в субстрате остается мало воздуха, 
и он забивается.

Качество воды
Перед выращиванием проверьте воду 
на содержание балластных солей, таких 
как натрий и хлор. Эти два вещества ме-
шают выращиванию, так как растения 
их не усваивают.
Следующее — аммоний. Аммоний вли-
яет на вегетативный рост, который дол-
жен находиться под вашим контролем. 
Его избыток вызывает излишний веге-
тативный рост и снижает урожайность, 
поэтому его концентрация в воде не 
должна быть слишком высокой. Слиш-
ком много аммония вызывает ослабле-
ние растения.
Бор. Это микроэлемент, который рас-
тение использует, но очень быстро его 

накапливает. При поглощении слишком 
большого количества бора растение мо-
жет отравиться и погибнуть.
Также обратите внимание на доступ-
ность воды. Достаточно ли ее вам на 
весь вегетативный период или возмо-
жен недостаток воды уже в середине се-
зона. Найдите надежного поставщика 
автоматических систем полива, чтобы 
подобрать оптимальное решение имен-
но для вашего хозяйства.

Виды посадочного материала 
для выращивания в субстратах
Tray plant, трей, или неукорененные 
розетки,— вид посадочного материала, 
который лучше всего подходит для вы-
садки в субстраты, он изначально соз-
давался для такого выращивания. 
Контейнер, в котором находится расте-
ние, уже наполнен субстратом. Это су-
щественно облегчает приживаемость 
и старт роста на новом месте. Особен-
но если вы сажаете землянику в летний 
период. Важно, чтобы растение быстро 
укоренилось и быстрее впитало воду. 
Субстрат в контейнере содержит неко-
торый запас питательных веществ, это 
позволяет растению пережить период 
хранения в холодильнике, который тре-
бует затрат энергии — чем дольше пери-
од, тем больше энергии он стоит расте-
нию. Регулируя дозировки и состав удо-
брений для рассады трей, можно зало-
жить нужное количество цветоносов, а 
не выгонять все одновременно. В ре-
зультате качество ягоды будет лучше, а 
сами они получаются крупнее. 
У себя в питомнике мы получаем Tray 
plant размножением от материнских 
растений, которые выращиваем в те-
плицах в стерильных условиях. Эти рас-
тения собираются, сортируются и сажа-
ются в кассеты и доращиваются. 
Материнские растения мы получаем из 
NAK — Генеральной службы контроля за 
семенами Нидерландов. Это не селекци-
онный центр, а государственная органи-
зация, которая несет ответственность за 
чистоту сортов и соблюдение стандартов 
в семеноводстве и предоставляет питом-
никам материнские растения, которые 
выращены в абсолютно стерильной сре-
де. Ежегодно у фонда NAK мы закупаем 
около 280 новых материнских растений. 
А через три года их количество увеличи-
ваем примерно до 22 млн.
Часто у наших клиентов возникает во-
прос: возможно ли дальнейшее само-
стоятельное размножение от тех расте-

Теплица может быть 
оснащена подогревом, 
освещением 
и климатическим контролем. 
С помощью компьютера 
можно регулировать 
множество параметров, 
включая температуру, 
вентиляцию, обогрев, 
досветку, и это поможет вам 
оптимизировать процесс 
выращивания
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ний, которые были высажены в хозяй-
стве из Tray plant? Теоретически, да. Но 
надо помнить, что из тех растений, кото-
рые будут размножены «вторично», вы 
не получите урожая, соответствующего 
этому сорту. Поэтому эффективность это-
го предприятия может быть совсем не 
такой, как вы ожидаете.
Waiting bed — тип рассады, рассчитан-
ный на посадку весной. Растения растут 
довольно медленно, часто дают слишком 
много цветоносов. Но в общем выращи-
вание в субстратах возможно и доста-
точно эффективно. 
И третье —растения Frigo А+/А++. По-
садку растений этого вида нужно произ-
водить летом, но качество, размер, за-
вязка плодов будет ощутимо меньше, 
чем у растений трей, так как это изна-
чально более мелкие растения.

Некоторые вопросы агротехники
Правильная агротехника при укорене-
нии посадочного материала в субстра-
те играет очень важную роль. Частый 
вопрос от ягодоводов, которые начи-
нают работать на субстрате, нужно ли 
подрезать корни, когда сажаешь расте-
ния. С точки зрения Р. Римслага, агро-
нома компании Van Alphen, этого делать 
нельзя. Рассада Trey plant имеет хорошо 
развитую корневую систему, и сажать 
ее нужно без дополнительной обрезки. 
То же касается и Waiting bed и Frigo — 
чем больше корень и лучше он развит, 
тем больше энергии у растения для даль-
нейшего развития. Если вы используе-
те торфяной субстрат, то проблем с вы-
садкой нет. На минеральном субстрате, 
вероятно, могут возникнуть определен-
ные сложности, так как он более плот-
ный. В любом случае подрезка корней у 
саженца ведет к ослаблению растения и 
увеличению срока его приживаемости. 

Наш агроном советует при посадке рас-
тения в субстрат сохранять все зеленые 
листья и побеги, а удалять только пожел-
тевшие или засыхающие части растения. 
При удалении зеленых здоровых листьев 
и побегов растение будет терять энер-
гию для нового роста. 

Сорта земляники садовой 
для выращивания в субстратах
Выбирая сорт, который вы будете вы-
ращивать в своем хозяйстве, необхо-
димо учитывать несколько факторов. 
Как и куда вы будете продавать земля-
нику? Если непосредственно покупате-
лю, то, конечно, тогда важен вкус. Для 
реализации в торговые сети на первое 
место выйдут такие параметры сорта, 
как лежкость, сохранение внешнего ви-
да при транспортировке, и также под-
верженность к ботритису. Когда вы пла-
нируете сбор? Это должно быть макси-
мально раннее начало сезона или, на-
оборот, поздний урожай? В зависимо-
сти от ответов на эти вопросы и нужно 
подбирать те сорта, которые вы буде-
те выращивать. 

Сорта земляники садовой 
для выращивания в субстратах
Традиционный тип  
плодоношения 
Сорт Эльсанта (Elsanta). Хорошо из-
вестный среднеспелый сорт, эффек-
тивный и продуктивный для производ-
ственного выращивания и реализации 
через розничные сети. Подходит как для 
весны, так и для осени. Ягоды средне-
го размера, сладкие, с ярким ароматом 
земляники, не мельчают после первого 
сбора. Сорт немного чувствителен к фи-
тофторозу, но это легко предупредить. 

Соната (Sonata). Среднеспелый сорт, 
который также подходит для выгонки. У 
ягод этого сорта идеальная форма и вы-
сокий процент плодов первого класса. 
Ягоды сочные, сладкие. Если в своей те-
плице вы планируете использовать до-
светку, то сорт Соната будет лучшим вы-
бором. Основные недостатки этого сорта 
— некоторая чувствительность к фитоф-
торе. К концу сезона ягоды становятся 
мельче и могут быть мягче. Достаточно 
хорошие показатели лежкости для ра-
боты с супермаркетами. 
Малинг Центенари (Malling Cente-
nary). Сорт имеет ровную, красивую, 
очень крупную ягоду и высокий процент 
ягод первого класса в урожае. Плоды 
хорошего качества, крепкие, что важно 
для транспортировки, если нужно вести 
на далекое расстояние, походит для ра-
боты с супермаркетами. Очень чувстви-
телен к корневым заболеваниям. 
Опера (Opera). Сорт отлично под-
ходит для выращивания на стелла-
жах (Tabletops) летом. На цветоножке 
обычно дает обычно шесть-семь цвет-
ков. Крупные ягоды, в среднем 19 грам-
мов, лежкие. Устойчив к корневым за-
болеваниям. Ягоды первого сбора мо-
гут быть даже слишком большими, по-
том размер плодов выравнивается. По 
вкусу похож на Эльсанту. 

Ремонтантное  
плодоношение 
Верити (Verity). Относительно поздний 
сорт. Ягоды этого сорта имеют очень хо-
роший срок хранения. Плоды однород-
ные, крупные и плотные. Это сильное, 
здоровое растение. Очень хорошо вы-
держивает высокие температуры и поэ-
тому подходит для выращивания в жар-
ком климате. Основной недостаток — не 
очень урожайный.
Эви2 (Evie2). Продуктивный ремонтант-
ный сорт, не восприимчив к корневым 
заболеваниям. Ягода среднего размера, 
сочная, но не слишком сладкая. Не реко-
мендуется для выращивания в теплицах. 

Черенки, готовые для посадки в кассеты

Плодоношение сорта Эви2 (Evie2)
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Технология кормления  
садовой земляники

Ни для кого ни тайна, что для получения достойных урожаев садовой земляни-
ки необходимо вносить минеральные удобрения. Интенсивное выращивание 
с использованием систем капельного полива предполагает дробное внесение 
удобрений в соответствии с потребностями культуры по фазам выращивания. 
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 Компания «Ку-
бань-Полив» об-
ладает много-
летним опытом 
работы с про-

ектами орошения и ферти-
гации, который доказыва-
ет наш профессионализм 
и надежность.
Мы осуществляем продажу 
оборудования для ороше-
ния, шеф-монтажные и пу-
ско-наладочные работы, 
а также сервисное обслу-
живание.
Наши инженеры проведут 
аудит вашего предприя-
тия и на основе полученных 
данных подготовят специ-
альное проектное решение 
для создания эффективной 
системы полива.

ООО "Кубань Полив"
г. Краснодар,  
ул. 1-я Дорожная, 15
Тел.: + 7 (938) 517-93-33
E-mail:  
kuban-poliv@mail.ru
www.kuban-poliv.ru

Комплексные решения 
для фермерских хозяйств

 Выращивание ягод — одно из самых перспективных, прибыльных 
и интересных направлений в сельском хозяйстве. Ягодная отрасль 
в России с каждым годом набирает обороты. И мы с удовольстви-
ем это поддерживаем! Ягодный бизнес требует профессионального 
подхода, повышаются требования к качеству ягоды. Это существенно 
повышает затраты на выращивание и сроки окупаемости продукта.

Преимущества применения 
автоматизации фертигации: 

l  повышение урожайности; 
l  экономия расхода воды; 
l  уменьшение затрат на удобрения; 
l  сокращение срока окупаемости
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Самое главное — это расчеты
На первый взгляд, если оставлять зи-
мовать землянику садовую ремонтант-
ных сортов, то экономия очевидна. Вы 
исключаете затраты на покупку сажен-
цев, матов для выращивания и оплату 
работ по высадке новых растений. Но 
вам будет необходимо провести ряд обя-
зательных работ по уходу, которые по-
могут растениям успешно перезимовать, 
чтобы получить хороший урожай не толь-
ко по объему, но и по качеству: 
– уборка растений перед зимой,
– защита растений от мороза,
– генеральная уборка растений,
– дополнительные обработки растений 
химическими или биологическими пре-
паратами.
Самая сложная задача — получить вер-
ные данные и точно рассчитать разни-
цу в расходах на закладку новой планта-
ции и зимовку растений. Вы обязатель-
но должны учитывать основные показа-
тели, ориентируясь на которые можно 
объективно оценить ситуацию:
– стоимость урожая (может быть выше 

во время зимовки, если размер ягод 
уменьшится),
– стоимость опрыскивания и прополки, 
– стоимость ухода за растениями, 
– объем собранных ягод.
После тщательных подсчетов, анализа 
цифр и подведения итогов мы получим 
ответ на вопрос, стоит ли оставлять зи-
мовать выбранный вами сорт земляни-
ки садовой. 
По моему опыту, каждый сорт ягоды ве-
дет себя по-своему, и нельзя переносить 
результаты, полученные для одного со-
рта, на другой, они могут очень сильно 
отличаться. Еще один момент — начи-
нать испытания для сорта, который пла-
нируется оставлять на зимовку, нужно 
на небольшой площади, и если резуль-
тат вас устроит, можно принимать ре-
шение об увеличении площади для зи-
мовки ягод. 
Недавно мы у себя на плантации прово-
дили такой эксперимент, и в нашем слу-
чае прибыль оказалась номинальной. 
После зимовки выбранный сорт давал 
очень хороший урожай, аналогичный 

урожаю первого года, но общие расхо-
ды на работы по уходу, сбор урожая и т. 
д. превысили тот доход, который мы по-
лучили бы, если бы высадили новые рас-
тения. Поэтому я хотел бы еще раз на-
помнить вам, что важно учитывать все 
промежуточные затраты до принятия ре-
шения о зимовке растений. 

Подготовка растений к зимовке 
и последующий уход за ними
Мы выращиваем землянику в туннелях, 
на столах по восемь саженцев на одном 
мате. Эта схема действует для всех со-
ртов, и у нас есть определенный регла-
мент действий, которые необходимо вы-
полнить, чтобы растения успешно пере-
зимовали, а мы весной получили хоро-
ший результат. 

Состояние растений к зиме
В конце сезона убедитесь, что растения, 
которые вы планируете оставить на зи-
мовку, не заражены вредителями и бо-
лезнями, и если необходимо, исполь-
зуйте соответствующую химическую 
или биологическую защиту. Появление 
серой гнили на листьях и рожке расте-
ний в конце сезона — частое явление, 
и не стоит слишком сильно переживать 
по этому поводу.

1. Последовательность действий 
после сбора урожая
Первое, что нужно сделать после сбо-
ра урожая,— срезать оставшиеся пло-
ды, цветы и побеги. В зависимости от 
того, в каком месяце вы заканчиваете 
сезон, также можно обрезать все рас-
тение на высоту около 8 см, но так, что-
бы не повредить рожок. 
Не проводите такую полную обрезку 
позже августа-сентября, так как у рас-
тения должно быть достаточно времени, 
чтобы нарастить листья до зимы, кото-
рые также будут дополнительной тепло-
изоляцией. В моем хозяйстве мы закан-

Зимовка ремонтантных сортов 
земляники садовой 

Любой владелец бизнеса ищет способ снизить расходы. Однако нужно всег-
да действовать обдуманно и проводить тщательные расчеты, чтобы убедить-
ся, что «экономия», которую вы получите, приведет к увеличению прибыли, 
а не наоборот. Кажется, что в Шотландии, где находится моя ферма, остав-
лять ремонтантные сорта земляники на зимовку оправдано, но мой опыт 
говорит, что это не всегда так. 

М. Хоробиньски, 
соучредитель 
компании  
MH-Log-Tech,  
главный разработчик 
системы расчетов 
Max Crop

Прирост растений  
после зимовки (март)
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чиваем сезон в октябре-ноябре, поэто-
му мы оставляем растения зимовать с 
листьями. 
Независимо от того, обрезаны листья 
или нет, нужно вручную очистить грунт 
вокруг рожка земляники и хорошо уда-
лить оставшиеся плоды и сухие листья. 
Таким образом мы улучшаем среду, в 
которой будут находится растения, и 
уменьшаем вероятность появления се-
рой гнили. 
Далее нужно сократить количество и 
продолжительность полива так, что-
бы уровень влажности матов достигал 
45–55%. С приходом первых замороз-
ков полив нужно полностью прекратить. 
Маты время от времени нужно прове-
рять и следить за уровнем влажности, 
он должен опускаться ниже 35%. Если 
это произошло, то растения следует по-
лить, но только при плюсовой темпера-
туре воздуха. 

2. Защита от заморозков 
и вентиляция туннелей
Зимой для лучшей защиты растений от 
заморозков туннели (по возможности) 
следует накрыть фольгой. Важно предус-
мотреть усиление конструкций от силь-
ного ветра и снегопада. 
Растения должны иметь доступ к све-
жему воздуху как можно дольше, пока 
температура воздуха не упадет ниже –2 
°C (конечно, это может варьироваться 
в зависимости от сорта и его морозо-
стойкости). До наступления первых мо-
розов закройте все входы и вентиляци-
онные отверстия в туннелях. В качестве 
дополнительной защиты растений также 
можно использовать агроволокно. Еще 
один способ защитить растение от мо-
роза — уложить растительные маты на 
поверхность почвы в туннеле и допол-
нительно укрыть их одним или, в случае 
сильных морозов, несколькими слоями 
агроволокна. 
Для лучшей защиты от холода можно 
уложить маты так, чтобы растения ока-
зались «лицом к лицу». Но в таком по-
ложении они не должны находиться бо-
лее четырех-шести недель. Как только 
температура воздуха начнет повышать-
ся, туннели следует открыть для лучшей 
вентиляции. 
Если вы выращиваете землянику в от-
крытом грунте, то можете дополнитель-
но укрыть растения соломой или агротек-
стилем. В Великобритании зимой темпе-
ратура воздуха обычно не опускается ни-
же –5 °С, и растения хорошо переносят 

холод в закрытых туннелях без примене-
ния агроткани и других средств защиты. А, 
например, в Польше, где зимы более мо-
розные, может потребоваться дополни-
тельная защита растений от заморозков.

3. Начало вегетации
Ранней весной, когда температура 
воздуха начинает повышаться, нуж-
но еще раз срезать все старые листья 
и очистить растения. С одной стороны, 
этот этап следует начинать как можно 
раньше, чтобы дать растению как мож-
но больше времени для регенерации и 
развития новых листьев. С другой сто-
роны, есть риск начать слишком рано и 
тем самым подвергнуть растение воз-
действию мороза. У нас в хозяйстве этот 
этап обычно проводится на рубеже фев-
раля и марта. Основной фактор, который 
определяет срок начала этой обрезки,— 
возможность заморозков. 
В этот период у растения уже должны по-
явиться молодые листья, и я рекомен-
дую проводить операцию по очистке 
земляники вручную, оставляя как мож-
но больше молодых листьев. Одновре-
менно с этим следует удалить как мож-
но больше побегов, оставив только са-
мые укоренившиеся. Количество побе-
гов, которое следует оставлять, должно 
отражать размер растения при посадке 
в первый год. Если у саженцев, которые 
мы посадили, был только один рожок, то 
и оставить мы должны один, максимум 
два рожка. Позднее это предотвратит 
чрезмерный рост растения и, как след-
ствие, уменьшение размера ягод. Нако-
нец, остается только тщательно очистить 
участок вокруг рожка растения. 
После этого можно возобновить полив 
и довести влажность матов до 45–55% 
и поддерживать ее на таком уровне до 
начала цветения растений. 
Чтобы ускорить рост земляники, следу-
ет прикрыть все вентиляционные отвер-
стия и не забывать регулярно открывать 
двери туннелей. 

В течение всей зимовки нужно монито-
рить состояние земляники на предмет 
возникновения болезней и вредителей 
и проводить дополнительные обработ-
ки для устранения этих угроз. 
В нашем хозяйстве мы проводим профи-
лактическую обработку биологически-
ми средствами защиты от землянично-
го клеща, долгоносиков и скосарей как 
после уборки урожая, так и в начале ве-
гетации растений в новом сезоне.

4. Рост растений 
На второй год растения обычно разрас-
таются намного обильнее и дают боль-
ше листьев и побегов. Возможно, нужно 
будет обрезать лишние листья, но необ-
ходимо дождаться периода плодоноше-
ния, прежде чем это делать. Всегда нуж-
но стараться удалить самые старые ли-
стья (обычно они самые большие и име-
ют более темный цвет) и внешние рож-
ки, чтобы после было проще добраться 
до ягод. Остальные работы по уходу за 
растениями можно проводить как при 
стандартном выращивании ремонтант-
ных сортов земляники садовой. 

Заключение
К сожалению, процесс проверки резуль-
татов пригодности для зимовки того или 
иного сорта занимает довольно много 
времени, а значительные перепады по-
годы могут продлить этот период. Одна-
ко по собственному опыту могу сказать, 
что стоит проявить терпение и потратить 
время на эти попытки, потому что эконо-
мия, которую можно получить таким об-
разом, действительно большая. 
За последние шесть лет в нашем хозяй-
стве только один из четырех сортов ре-
монтантной земляники садовой оказал-
ся пригодным для зимовки и принес хоро-
ший урожай: около 1 кг с куста в первый 
год и 1,1 кг в следующий год. Площадь вы-
ращивания этого сорта составляет 30% от 
общей площади всей плантации. 
Я могу выделить четыре основные при-
чины, из-за которых зимовки ремонтант-
ных сортов земляники садовой не бы-
ли успешными: 
– низкая урожайность, 
– большое количество мелких ягод, 
– чрезмерный рост листьев и побегов, 
большие расходы на обрезку, 
– повышенное распространение серой 
гнили на ягодах и растениях.

Перевод с польского:  
Дарина Онищенко, Ягодный Союз
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— Проект вашей план-
тации создавался, исхо-
дя из потребностей рын-
ка и каналов сбыта. Поче-
му начали именно с зем-
ляники?

— Я видел, что есть ниша, в которую 
имеет смысл инвестировать. Если влить 
достаточные капиталы и привлечь пра-
вильные технологии, то эту нишу мож-
но занять. 

Начиная этот путь, мы изучали рынок, 
смотрели, что происходит в рознице, 
приобретали исследования. Статисти-
ка сразу показала, что огромное коли-
чество ягод импортируется в Россию из-
за границы, а на местном рынке нет да-
же таких традиционных ягод, как мали-
на и земляника, имеющих хороший срок 
годности, который подходил бы для ре-
ализации в сетевую розницу. На рынке 
голубики на тот момент вообще практи-

чески не было российской продукции. 
Поэтому именно голубика стала главным 
драйвером, который подвиг нас занять-
ся этим бизнесом. В России уже появля-
ются плантации этой ягоды, но мы виде-
ли, что эти локации расположены дале-
ко от Москвы и правильные технологии 
будут давать нам определенные рыноч-
ные преимущества. Мы же решили инве-
стировать в поле площадью 120 га, кото-
рое нашли недалеко от Москвы в Щел-

«Земляника особенно важна —  
весной посадили, осенью заработали»

Правильно выстроенная бизнес-стратегия, европейские технологии, инно-
вационные решения, грамотные специалисты — достаточно ли этого, чтобы 
с нуля построить ягодный бизнес в Подмосковье? Результатами по итогам 
первого сезона поделился Дмитрий Швец, генеральный директор предприя-
тия «Ягодная долина».
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ковском районе Московской области.
Около года я искал бизнес-модель, пы-
тался понять, как лучше прийти к голу-
бике. Период ожидания урожая для этой 
культуры составляет два-три года, а вы-
ход на окупаемость — не менее пяти лет. 
Это время хозяйству надо как-то суще-
ствовать, обслуживать кредиты, необ-
ходимые для создания крупной планта-
ции. Было решено, что наша модель бу-
дет также включать ягоды, которые дают 
быструю отдачу, такие как земляника и 
малина. Особенно важна в этом случае 
земляника — весной посадили, осенью 
заработали.
Поэтому мы решили сделать микс и ста-
ли подбирать технологии.
Очевидно, что землянику и малину нуж-
но выращивать в защищенном грунте. 
Это деликатные ягоды, и в дождливом 
климате средней полосы России без ис-
пользования туннелей очень трудно бу-
дет удержать урожай на нужном уровне 
по объему и качеству. Используя техно-
логию защищенного грунта, вы управля-
ете ситуацией, управляете микроклима-
том внутри туннеля, что дает существен-
ные преимущества.
Сопоставив свои желания, возможно-
сти и целесообразность, мы приняли ре-
шение на своем поле площадью 120 га 
разместить 5 га земляники в туннелях 
на стеллажах и 20 га малины в тунне-
лях. Позднее, по первоначальному пла-
ну, к этим площадям должны были до-
бавиться 50 га голубики и 30 га спар-
жи. Обычно спаржа нужна для удлине-
ния производственного сезона. Хозяй-
ство стартует со спаржи, потом пере-
ходит на землянику, потом на малину, 
потом на голубику. Это выгодно с точ-
ки зрения использования рабочей си-
лы и управления рабочими ресурсами. 
Но, скорее всего, спаржу мы заменим 
голубикой. Сложно распыляться на раз-
ные культуры. Кроме того, экономиче-
ская ситуация по спарже мне не очень 
нравится, так как производство спаржи 
в России растет быстрее, чем растет ры-
нок. Одновременно с выращиванием та-
кой новой культуры нужно заниматься 
формированием рынка, но два послед-
них ковидных года не дают возможно-
сти проводить промоакции и расширять 
рынок спаржи, поэтому производители 
демпингуют и на рынке спаржи склады-
вается не очень здоровая ситуация.

— К какому формату 
плантации вы пришли по 
итогам первого года?

— Сейчас у нас высажено 4 га земляни-
ки садовой на тейблтопах в кокосовом 
субстрате и 3 га малины. На следующий 
год мы планируем накрыть малину, ес-
ли найдем деньги. Пока ищем варианты. 
Мы купили хороший посадочный матери-
ал — саженцы лонгкейн сорта Мадже-
стик и кассетную Энросадиру. Я бы де-
лал ставку на Энросадиру. Маджестик 
может и лучше по вкусу, слаще, но Эн-
росадира крупнее, очень эффектная, не 
рассыпается.

— Вы планируете сразу 
заложить 20 га малины 
за год?

— Нет, так не стоит делать, ведь сразу 
будут проблемы со сборщиками. Для на-
чала хотим накрыть 3 га, которые уже 
высажены. Планируем, что при таких ус-
ловиях можно будет выйти на 20 тонн с 
1 га. Это два урожая: летний и осенний, 
1,2 кг со стебля — это идеально. Даже 
10 тонн при тех ценах на малину, осо-
бенно которые были в этом году, это со-
всем неплохо. Потом постепенно будем 
увеличивать посадки малины до плана. 
Если банк даст финансирование, через 
два-три года выйдем на полный объем.

— А какой урожай уда-
лось собрать за этот 
сезон? 

— Это вообще-то секрет. Что касается 
урожая земляники, мы планировали со-
брать по 1 кг с куста, но выполнили план 
на 30–40%. Для таких технологий это 
очень мало. Это не показатель, тут не-
чем хвастаться. В планах у нас собирать 
в три раза больше. 
Малины пока собрали сигнальный уро-
жай, но продавали по хорошей цене, хо-
тя и мало собрать успевали. Здесь мы 
надеемся на следующий год. Если на-
кроем, будет совсем хорошая и много. 

У нас выстроились хорошие партнерские 
отношения со многими сетями. Будем 
развивать сотрудничество. Если полу-
чится взять кредит в банке, вплотную 
займемся посадкой голубики. Причем 
голубику тоже надо накрывать, туннели 
ставить дорого, но антиградовые сетки 
надо ставить обязательно. Сейчас рабо-
таем над тем, чтобы уйти от ручной со-
ртировки и охлаждения и построить цех 
с автоматизированным оборудованием. 
Охлаждение у нас есть, это обязатель-
но, но пока на базе рефконтейнеров в 
ручном режиме.

— Если бы вы начинали 
закладку плантации 
сейчас, что сделали бы 
иначе?

— На первый взгляд мы все сделали 
правильно, реализовали современные 
технологии, но в дальнейшем будем со-
вершенствоваться. Например, мы поса-
дили 4 га земляники и 3 га малины и 
поняли, что, сэкономив, допустили не-
которые ошибки. Надо было делать не 
одну магистральную трубу фертигаци-
онной системы к туннелям с земляни-
кой, а несколько. Так как мы выращива-
ем несколько ремонтантных сортов, их 
плодоношение стартует в разное время. 
К тому же высадка растений занимает 
много времени, после чего они разви-
ваются по-разному. Мы пришли к выво-
ду, что на следующий год будет необхо-
димо под каждый сорт провести отдель-
ную магистраль, чтобы иметь возмож-
ность организовать линию под каждый 
сорт. В ремонтантных сортах нет сезо-
на, растения все время развиваются, 
набирают массу, плодоносят и цветут. 
Состав раствора для питания надо под-
бирать очень сбалансированно, учиты-
вая все факторы. Так же и для малины: 
сорта у нас разные, а труба одна, это 
оказалось неправильно.
В дальнейшем будет необходимо поста-
вить дополнительные гравийно-песча-
ные фильтры, так как мы берем воду из 
реки и там много органики. Также нуж-
но увеличить количество клапанов, по-
тому что участок большой и из-за релье-
фа земли полив не везде идет равно-
мерно. Это позволит более точно управ-
лять системой фертигации. При выращи-
вании на субстрате ошибаться нельзя. 
Мы модернизируем и другие системы. 
В этом году поставили профессиональ-
ную метеостанцию, которая не только 
дает прогнозы, но и ведет мониторинг 
микроклимата внутри туннеля, а еще за-

Очевидно, что землянику 
и малину нужно выращивать 
в защищенном грунте. 
Это деликатные ягоды, 
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без использования туннелей 
очень трудно будет  
удержать урожай  
на нужном уровне  
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писывает все данные. Так мы сохраня-
ем всю статистику погоды за прошлые 
сезоны, можем потом анализировать и 
делать коррекцию питания растений и 
сортового подбора. 
По нашей технологии, каждый год вы-
саживаются новые растения, и мы мо-
жем быстро менять сорта. В этом году 
мы начали удалять растения в середи-
не октября. Маты у нас такие, которые 
могут служить два года без ухудшения 
их качества. Поэтому растения мы меня-
ем, а маты остаются. Можно также по-
купать чуть более дешевые маты и ме-
нять их каждый год.

— Помогают ли вам про-
граммы государственной 
поддержки?

— Все производители ягод знают, что 
2021 год был очень сложный: холод-
ная зима, затяжная весна и аномально 
жаркое лето в Подмосковье. Это были 
очень тяжелые условия для выращива-
ния земляники. Мы собрали урожай го-
раздо меньше, чем планировали. Но все 
равно вышли в плюс по отношению к те-
кущим затратам. Конечно, до окупаемо-
сти проекта еще очень далеко, но есть 
субсидирование. Нам очень помогает 
Московская область. Это хорошее под-
спорье и правильное решение, особен-
но для внедрения современных техно-
логий, у которых большая капиталоем-
кость, в которые хозяйствам надо сразу 
много вкладывать — в организацию по-
лива, фертигации, в строительство тун-
нелей и т. д.
Мы получили субсидию на культуртехни-
ческие работы. Наш участок, все 120 га, 
был покрыт кустарником и молодым ле-
сом. В процентах от стоимости работ суб-

сидия приличная, но есть ограничение 
— не более 10 тыс. на гектар. Поэтому 
на наши 120 га мы получили 1,2 млн руб. 
Это немного, но поднять эту планку не-
возможно. Субсидия на создание систе-
мы мелиорации и ирригации составля-
ет 60% от реально вложенных подтверж-
денных затрат. Мы подали документы 
и ждем субсидии за этот год, а также 
оформили предварительную заявку на 
следующий. Сейчас немного изменился 
порядок субсидирования, и отбор кан-
дидатов на следующий год будет прохо-
дить заранее, чтобы все было предска-
зуемо и системно.
Есть одна очень серьезная и пока не-
решаемая проблема в Московской об-
ласти — рабочая сила. По какой-то не-
понятной причине люди здесь вообще 
не хотят работать, ни за какие деньги. 
Во время сбора урожая мы платим по 
30 руб. за килограмм собранной ягоды. 
Летом в жару рабочий день начинает-
ся в пять утра и в 10 уже заканчивает-
ся, за это время некоторые сборщики из 
местных успевают собрать по 150–200 
кг ягод и заработать по 5–6 тыс. руб. в 
день — до 150 тыс. руб. в месяц, но та-

ких очень мало. Многие молодые люди 
предпочитают работать в Москве охран-
никами, там можно поспать. Мы платим 
за работу на сборе примерно как в Поль-
ше, но надо работать. Так как в Москов-
ской области в последние годы создался 
дефицит рабочей силы, выросли ставки. 
Многие едут зарабатывать на стройки, 
а в сельское хозяйство не идут. 
Кстати, Польша в этом году, несмотря на 
все ограничения из-за ковида, в сель-
ское хозяйство иностранных рабочих пу-
скала. Такой опыт хорошо было бы пере-
нять России. Финляндия тоже свободно 
пускает людей для работы в своем сель-
ском хозяйстве. Для эффективного про-
изводства очень важно упростить лега-
лизацию рабочих. Мы не можем себе 
позволить, чтобы у нас работали неле-
гальные сборщики, для нас это огром-
ный риск.
Приходится создавать условия для про-
живания и привозить людей из дру-
гих областей. Планируем рекламиро-
вать свои рабочие места в разных об-
ластях, чтобы заинтересовать людей 
приехать к нам. Сейчас мы будем при-
водить общежитие в порядок, согласо-
вывать с властями все необходимые 
разрешения.

— С какими еще сложно-
стями вы столкнулись?

— Основным неблагоприятным факто-
ром сезона-2021 стали погодные усло-
вия. Жаркое лето неблагоприятно для 
ягоды. При температуре выше +30 °C 
пыльца становится стерильной, и ягода 
не завязывается. Во время сбора уро-
жая в этом году температура достигала 
+35 °C, при высокой температуре ягода 
очень быстро спеет, но также быстро 
становится нетранспортабельной, мы 
просто не успевали убирать урожай во-
время, и ягода текла. В частности, из-за 
погодных условий у нас и у многих дру-
гих производителей возникла пробле-
ма с сортом Флорентина, хотя этот сорт 
очень хороший, ягода крупная, вкусная. 
На следующий год мы его тоже заказа-
ли, но от некоторых сортов отказались.
Также была проблема со строитель-
ством из-за задержек при поставках. 
Например, мы получили туннели в кон-
це января. В это время температура бы-
ла –37 °C, земля промерзла на метр. А 
нам конструкции надо ставить. Мы при-
способились, конечно, но работали доль-
ше, и денег потратили больше, то есть 
это привело к большим финансовым и 
временным затратам.

Есть одна очень серьезная 
и пока нерешаемая 
проблема в Московской 
области — рабочая сила. 
По какой-то непонятной 
причине люди здесь вообще 
не хотят работать,  
ни за какие деньги
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Дополнительных сложностей добавила 
неожиданная ситуация с таможней, ког-
да привезли сталь для тейблтопов. У нас 
в туннелях длина пролетов 100 м, сталь 
привозится в рулоне и одновременно с 
машиной для формирования желобов. 
Производители смогли отгрузить нам 
сталь только в конце апреля, груз при-
шел 30 апреля, когда в России начина-
ются майские праздники. В сельском хо-
зяйстве нет выходных, но таможня — не 
сельское хозяйство. Все стоит: машина 
на временном ввозе стоит, сталь стоит. 
После окончания выходных таможня по-
требовала новые сертификаты, так как 
в начале года были приняты изменения 
в требования к документам, потом стали 
нужны иные печати и подписи, так как те-
кущих у таможни не было в базе данных: 
«Когда обновим базу данных, тогда и при-
ходите». Пришлось заплатить несколько 
миллионов рублей в обеспечение допол-
нительной пошлины из-за отсутствия га-
рантий, что это не украинская сталь. Та-
можня задержала нас на месяц. 
На показателях нашего хозяйства сказа-
лась нехватка рабочей силы — очень за-
тянулась посадка. По европейским нор-
мам, в день человек должен сажать не 
меньше 1500 саженцев. Наши работники 
осиливали 150 растений в день. В конце 
концов научились и сажали по 1500, но 
пока научились, пока мы нашли людей, 
которые способны это делать, прошел 
месяц. На первых участках уже пошла 
ягода, а мы еще все посадить не успели.
Потом оказалось, что мы не успели зака-
зать опрыскиватели, и пришлось опры-
скивать вручную. Сейчас мы заказыва-
ем это оборудование у поляков, так как 
изготовить его можно только за грани-
цей. Не знаю, как будем это провозить 
через таможню и что от нас потребуют 
на этот раз. Таможня создает большие 
проблемы и сложности с ввозом новых 
технологий в принципе. Не знаю, связа-
но это с нежеланием работать или это 
делается умышленно.
Еще одна проблема — с банками. Мы 
планировали привлечь кредитное фи-
нансирование и обратились в Сбер-
банк. Потратили на работу с банком два 
года, потратили деньги на оформление 
бумаг, потратили время, но толку никако-
го: банк умничает, сельское хозяйство не 
развивается. Нам так и не удалось убе-
дить представителей Сбербанка, которые 
приезжали на нашу плантацию, что уро-
жайность и цена реализации ягоды, вы-
ращенной с использованием современ-

ных технологий, значительно выше, чем 
при традиционном выращивании. По вну-
тренним нормативам Сбербанка устанав-
ливается урожайность и цена — 13 т/га, 
180 руб. за 1 кг. Фактические цифры не 
признаются, потому что есть нормативы. 
Но мы инвестиционная компания, кото-
рая заходила в проект с современными 
технологиями. Это не органическое вы-
ращивание ягод на маленьком огороде. 
Мы нашли правильную модель, которая 
работает во всем мире, взяли техноло-
гии, обучились, привлекли специалистов. 
Так и надо рассматривать наш проект для 
финансирования. Сейчас мы работаем 
с Россельхозбанком, надеемся, что там 
результат будет.
Есть проблема с грамотными агронома-
ми. Мы пытаемся приглашать зарубеж-
ных специалистов, но они не хотят в Рос-
сию ехать ни за какие деньги. Пришлось 
обучать специалистов на месте, и мы об-
учили, у нас появились люди, сложил-
ся коллектив. А потом агроном ушла в 
начале августа и бросила хозяйство во 
время сбора урожая. Таких людей на-
до вносить в черный список, чтобы все 
знали, что ее на работу лучше не брать. 
Чтобы решить эту проблему, мы созда-
ли коллективного агронома из четырех 
человек. Нас дистанционно консульти-
руют эксперты из нидерландской ком-
пании Delphi, все поставлено систем-
но, поэтому роль агронома как челове-
ка сведена к минимуму. Сейчас четыре 
наших специалиста мониторят планта-
ции на месте, а решения принимает ино-
странный консультант, в том числе по 
видеосвязи.

— Насколько сложно вы-
страивать работу с ино-
странными консультанта-
ми? Применим ли их опыт 
в наших условиях?

— Сложность при работе с иностранны-
ми консультантами связана с тем, что 
нельзя быть абсолютным «чайником» 
и пользоваться европейским опытом. 
Консультанты не няньки, они советуют, 
что сделать, но если вы не понимаете, 
как это сделать, это уже ваши трудно-
сти. Если человек не способен реали-
зовать то, что ему советуют консультан-
ты, то эта система не работает. Когда аг-
роном опытный и готов слушать и вы-
полнять рекомендации, то все хорошо. 
Советы надо принимать, но не безого-
ворочно, надо их обдумывать и, может, 
что-то вместе обсуждать и искать новые 
пути решения задач. Например, в Рос-
сии есть препараты, которые европей-
ские специалисты не знают. Нужны об-
суждения и совместные вдумчивые ре-
шения, которые потом проверяются на 
практике. У многих есть агрономы, ко-
торые могут пользоваться консультаци-
ями грамотно и добавлять что-то свое. 
Языковой барьер тоже имеет значение. 
Все зарубежные специалисты говорят 
на английском. Если агроном им не вла-
деет, это для вас дополнительные слож-
ности. В общем, в работе с консультанта-
ми есть проблемы, но они, скорее, в нас.

— В дальнейшем вы так-
же планируете проводить 
консультации и обуче-
ние, делясь накопленным 
опытом?

— Мы создали некоммерческую органи-
зацию — Центр ягодных компетенций. 
Это не бизнес, а скорее окно возмож-
ностей. Если Ягодный союз заинтересо-
ван в продвижении подобных техноло-
гий, мы покажем, расскажем, сможем 
вместе с вами организовать обучающие 
поездки и к нам на плантацию.
Мы не боимся конкуренции и считаем, 
что производство качественной яго-
ды формирует определенные стандар-
ты, что очень важно. И сети, и конеч-
ный потребитель должны понимать, что 
ягода должна быть высокого качества. 
Чем больше будет производителей, ко-
торые выращивают качественную яго-
ду, тем лучше будет продвижение и воз-
можность показать, что местная ягода 
может быть качественной. Рынок в Рос-
сии настолько огромен и растет, что его 
хватит на всех. 

По европейским нормам, 
в день человек должен 
сажать не меньше 
1500 саженцев.  
Наши работники  
осиливали  
150 растений в день. 
В конце концов научились 
и сажали по 1500,  
но пока научились,  
пока мы нашли людей, 
которые способны 
это делать,  
прошел месяц



???????????

ЯГОДЫ РОССИИ №2(3) 202134

З а счет относительной про-
стоты конструкции, ма-
лой номенклатуры дета-
лей и расширенных допу-
сков по перепадам грунта 

ягодные туннели имеют большую гео-
графию применения, потенциально это 
вся территория открытого грунта. На-
дежность, легкость эксплуатации и фи-
нансовая доступность позволяют эф-
фективно использовать эти конструк-
ции для выращивания всех видов ягод-
ных культур.
Туннели изготавливаются из оцинкован-
ной трубы, накрываются пленкой в один 
слой, могут комплектоваться водосбор-
ными желобами,

???? 
??

??

????Т. В. Курлович, 
канд. биол. наук,  
вед. науч. сотр.  
ГНУ «Центральный 
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ТАБЛИЦА 1. ДОЛИ ЗАТРАТ В ОБЩЕЙ СТОИМОСТИ ПРОЕКТА МНОГОПРОЛЕТНОГО ТУННЕЛЯ

Составляющие проекта Ед. изм. %

Каркас ягодных туннелей (11 туннелей 9 х 100 м) 9900 кв. м 73

Комплект водосборных желобов 1000 м 6

Пленочное покрытие с системой крепления комплект 17

Фасадные шторы (2 торца), ручной редуктор комплект 4

ТАБЛИЦА 2. ДОЛИ ЗАТРАТ В ОБЩЕЙ СТОИМОСТИ ПРОЕКТА МНОГОПРОЛЕТНОГО ТУННЕЛЯ  
С ЛОТКОВОЙ СИСТЕМОЙ И ПОЛИВОМ

Составляющие проекта Ед. изм. %
Каркас ягодных туннелей (11 туннелей 9 х 100 м) 9900 кв. м 37

Комплект водосборных желобов 1000 м 3

Пленочное покрытие с системой крепления комплект 9

Фасадные шторы (2 торца) комплект 2

Лотковая система 6468 м 18

Опоры под лотки 2640 шт. 19

Полив с растворным узлом комплект 12
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питание растений 

Форумы и чаты ягодников всех регио-
нов пестрят обсуждениями различных 
средств, позволяющих минимизировать 
потери урожая от критических отклоне-
ний рН и структуры почвы, качества по-
ливной воды, погодных стрессов, недо-
статка питания, проявлений влияния бо-
лезнетворных микроорганизмов — яв-
ляющихся насущной проблемой многих 
плодово-ягодных хозяйств. В дополне-
ние к базовому органическому и мине-
ральному питанию, которое закладыва-
ет основу, но не позволяет раскрыть по-
тенциал сорта более чем на 50–60%, на 
первый план стали выходить биологи-
зированные средства защиты от забо-
леваний, микробиологические стимуля-
торы роста или препараты с микроэле-
ментами на основе растительных пепти-
дов и аминокислот, обеспечивающие по-
вышение толерантности культур к аби-
отическим стрессам и корректирующие 
дефициты питания. В настоящей статье 
мы хотим поделиться рекомендациями 
применения ассортимента удобрений и 
биостимулирующих средств производ-
ства итальянской компании «Италпол-
лина» (торговая марка «Хелоу Нэйче»), 
применительно к условиям возделыва-
ния земляники садовой в России. 
Но начнем с основ, то есть с качествен-
ного питания, которое определяет си-
лу роста, развитие и закладываемый 
объем урожая любого растения. Мно-
гим профессиональным растениево-
дам уже хорошо известно, что даже са-
мая плодородная и снабженная орга-
ническими и минеральными удобрени-
ями почва в большинстве случаев не 
сможет полностью обеспечить расте-
ния всеми необходимыми питательны-
ми элементами. Практически доказано, 

что при существенном недостатке одно-
го или нескольких элементов питания 
растение будет обречено на болезнен-
ный вид и слабый рост, что критически 
недопустимо для эффективного выра-
щивания ягодных культур. Поэтому для 
организации сбалансированного пита-
ния растений рекомендовано использо-
вать серию водорастворимых удобрений 
ЦЕРБЕРО, которые не содержат хлора и 
натрия, а также отличаются высокой сте-
пенью растворимости в воде. 
Важно помнить, что клубника наиболее 
требовательна к азоту и калию. Тем не 
менее важен и фосфор, основной объем 
которого растения потребляют при фор-
мировании корневой системы, в самом 
начале вегетации. Для этой фазы, в ка-
честве оптимального решения, мы реко-
мендуем ЦЕРБЕРО 10-52-10+0,5+2 или 
ЦЕРБЕРО 13-40-13 для листового и (или) 
корневого внесения на молодых насаж-
дениях после посадки или при возобнов-
лении вегетации весной. Помимо это-
го, для стимуляции корневой активно-
сти, рекомендовано применение пре-
парата КВИК-ЛИНК (2–4 л/га с поли-
вом), который ощутимо влияет на рост 
мощной вторичной корневой системы, 
так как содержит высокую концентра-
цию специализированных корнестиму-
лирующих пептидов, фульвокислот и ми-
кроэлементов.
После прохождения начального этапа 
растения требуют более равномерного 
питания, и для этих целей рекомендует-
ся применение сбалансированных фор-
мул ЦЕРБЕРО 18-18-18+3+7 или 20-20-
20+1+2, которые обеспечат активный 
рост и здоровое развитие сильного рас-
тения, готового к высоким достижениям. 
Далее, когда начинается формирова-

ние цветоносов, для обеспечения ка-
чественной закладки бутонов требует-
ся листовое внесение органоминераль-
ного борсодержащего удобрения МИР 
БОР (1–1,5 л/га). По мере опыления, на-
чинается формирование ягод, качество 
которых напрямую зависит от наличия 
доступного кальция и калия. 
Именно поэтому в регулярное примене-
ние следует включить и МИР КАЛЬЦИЙ-
БОР (1–3 л/га) — препарат, который 
обеспечивает формирование плотной и 
транспортабельной ягоды, а также сти-
мулирует формирование новых цветов.
Калий жизненно необходим для земля-
ники, его достаточное количество мож-
но обеспечить внесением с поливным 
раствором или с листовыми подкорм-
ками таких калийных формул, как ЦЕР-
БЕРО 09-12-35+1+16 или ЦЕРБЕРО 15-
05-30+2+18. В случаях, когда растени-
ям необходим баланс азота и калия с 
повышенным содержанием серы, ре-
комендуется внесение ЦЕРБЕРО 20-
05-20+1+18. 
При смешивании с органоминеральным 
препаратом 5АП (2–4 л/га), богатым ор-
ганическими веществами и сахарами, 
все водорастворимые удобрения значи-
тельно усиливают свою эффективность, 
при этом повышаются вкусо-ароматиче-
ские качества ягоды.
Не менее важной в возделывании садо-
вой земляники является проблема хло-
розов, вызываемых нехваткой железа и 
магния. Проявление этих дефицитов не 
допустит (в дозе 1–1,5 л/га) или испра-
вит (2–3 л/га) проведение листовой об-
работки специализированным органо-
минеральным препаратом МИР ХЛОРОЗ, 
который содержит все необходимые ми-
кроэлементы в максимально доступной 

Рекомендации для стимулирования 
роста, усвоения питательных веществ 
и повышения устойчивости к основным 
патогенам земляники садовой

Статистика последних лет свидетельствует о растущем интересе 
российских растениеводов к выращиванию ягодных культур, но 
большинство проектов сталкиваются с необходимостью произ-
водства продукции в условиях, далеких от оптимальных, продик-
тованных глобальными климатическими изменениями или реги-
ональными почвенно-климатическими особенностями

В. С. Грошев, 
кандидат с/х 
наук, директор 
«Италполлина С.п.А.» 
(торговая марка  
Hello Nature)
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и легко усваиваемой растениями форме. 
Рынок химических средств защиты пред-
лагает массу препаратов, которые при-
званы решать проблемы проявлений 
грибковых инфекций на листовом ап-
парате или ягодах. Однако большин-
ство фунгицидов имеют ограничения 
по фазам обработок из-за длительного 
периода ожидания или фитотоксическо-
го воздействия на защищаемые расте-
ния. Многие продукты компании «Итал-
поллина» имеют сертификаты, допуска-
ющие применение продукции в произ-
водствах органического земледелия, то 
есть являются максимально безопасны-
ми для растений и человека. Именно та-
ков медьсодержащий контактно-систем-
ный препарат СКУДО (1–2 л/га), не име-
ющий периода ожидания и эффективно 
снимающий широкий спектр патогенов. 
Кроме того, для профилактики листовых 
заболеваний рекомендуется примене-
ние по листу фосфорно-калийного пре-
парата ФОСФИТ-1 (1–2 л/га), который 
повышает толерантность земляники к 
проникновению и быстрому распростра-
нению грибковых заболеваний и одно-
временно обеспечивает растение вы-
соким содержанием мобильного калия. 
Чередование обоих препаратов может 
с минимальными затратами поддержи-
вать здоровье насаждений, защищая от 
вторжения патогенов и укрепляя здоро-
вье растений изнутри, а также предот-
вращая развитие заболеваний. 
Однако, даже если все факторы питания 
и защиты нами были предусмотрены и 
растение накормлено и не подверглось 
атаке заболеваний, то помимо нашей 
воли оно может столкнуться с проявле-
ниями жестких климатических стрессов, 
таких как жара, холод, засуха, град, со-
левой или химический ожог и т. д. Во 
всех этих случаях растительному орга-
низму быстро способно помочь только 
одно — высокая концентрация расти-
тельных аминокислот и пептидов, кото-
рые усилят фотосинтез, ускорят метабо-
лические процессы и поглощение эле-
ментов питания, восстановят ткани в 
случае повреждений, а также подгото-
вят растение проще преодолевать но-
вые стрессы. Лучшим в своем классе 
концентратом растительных пептидов 
и аминокислот является препарат ТРЕ-
НЕР (1,5–3 л/га). Его можно применять 
в любые фазы вегетации. Даже при от-
сутствии стрессов, применение ТРЕНЕ-
Ра улучшит внешний вид растений, уско-
рит формирование новых побегов и уси-

лит цветение, повысит количество и ка-
чество ягод.
Растения не одиноки, и одним из важ-
нейших компонентов природного биома 
являются микроорганизмы, которые не 
паразитируют на растениях, а живут ря-
дом или находятся в симбиозе с ним, то 
есть потребляют, переваривают и задей-
ствуют минеральные и органические пи-
тательные вещества, поступающие в по-
чву извне, оструктуривают почву, повы-
шают доступность питательных веществ. 
Одними из таких организмов являются 
полезные грибы-микоризы (Glomus spp.), 
которые колонизируют корни растений, 
что приводит к увеличению площади по-
глощающей поверхности корневой систе-
мы и способствуют усиленному усвоению 
питательных веществ и воды. Другим, не 
менее важным компонентом здорового 
микробиома, является триходерма, обе-
спечивающая защиту насаждений земля-
ники от поражения основными грибко-
выми и бактериальными заболеваниями, 
без профессионального применения хи-
мических средств защиты растений. Наи-
более агрессивной против патогенов и 
толерантной к неблагоприятным погод-
ным условиям среди всех разновидно-
стей триходермы являестся Trichoderma 
atroviride, которая обеспечивает синтез 
ауксинов, а также способствует внедре-
нию микоризы и не блокирует развитие 
полезных микроорганизмов.
Производственные опыты, проведенные 
в хозяйствах Краснодарского и Ставро-
польского краев, Московской и Тамбов-
ской областей, доказали синергическое 
действие биостимуляторов на микроб-
ной основе в виде таблетки КЛИК (1 
шт/растение) или инокулянта КОВЕРОН 
(0,5–1 кг/га), содержащих как микоризу 
(Glomus intraradices, Glomus Mosseae), 
так и триходерму (Trichoderma atroviride) 
в высокой концентрации. 
Таким образом, применение при по-
садке комбинированных микробиоло-
гических препаратов, корнестимулято-
ра, серии корректирующих питание ми-
кроэлементных подкормок, формул во-
дорастворимых удобрений, защитных и 
антистрессовых препаратов может спо-
собствовать формированию здоровой 
рассады и развитию крепкого взросло-
го растения, готового для стабильной 
продуктивности и максимального рас-
крытия потенциала сорта в профессио-
нальных и личных подсобных хозяйствах 
вне зависимости от почвенно-климати-
ческих особенностей вашего региона. 

питание растений 
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В защите от холода нужда-
ются все плодово-ягодные 
культуры, причем как верх-
няя, так и подземная часть 
растений. Кроме того, не 

менее важна защита от грызунов, сол-
нечных ожогов, перепадов температу-
ры, оттепелей и выпревания, особенно 
в условиях бесснежной зимы. 
Со всеми этими задачами легко спра-
вятся «дышащие» нетканые материалы. 
Сочетание нетканой мульчи и укрывно-
го материала обеспечит комплексную 
защиту посадок на зиму. Укрывной ма-
териал увеличит урожайность, благода-
ря сохранению оптимального микрокли-

мата во время оттепелей и возвратных 
заморозков, а мульчирующий будет 
беречь корни от вымерзания, а потом 
сдерживать рост сорняков на протяже-
нии всего сезона.
Производители нетканых материалов 
предлагают не только удобные широ-
кие полотна для быстрого мульчирова-
ния и укрытия полей, но и перфорирован-
ный мульчирующий материал с готовыми 
посадочными отверстиями, в том числе 
под индивидуальные схемы высадки. Это 
позволяет сэкономить время, значитель-
но упрощает и ускоряет работу. 
Какие плотности нетканых материалов 
и для каких культур лучше подходят? Да-
вайте рассмотрим варианты примене-
ния на нескольких культурах. 
К примеру, землянику садовую мульчи-
руют черным материалом с плотностью 
80 г/м2, который не только ограничива-
ет рост сорняков, но и исключает эро-
зию, пересыхание, уплотнение и размы-
вание грунта, а также защищает корни 
от вымерзания. Во время плодоноше-
ния материал помогает избежать появ-
ления серой гнили на ягодах, сохраняя 
их товарный вид, благодаря исключению 
контакта плодов с землей. Таким обра-

зом упрощается процесс выращивания 
и сбора земляники, а урожай получает-
ся не просто чистым на вид, но и эколо-
гически чистым.
На зиму земляничные грядки утепляют 
одним или двумя слоями белого мате-
риала с плотностью 42 г/м2 или 60 г/м2 

(в зависимости от климата), при устояв-
шейся среднесуточной температуре воз-
духа –5…–2 °C. Такое укрытие обеспе-
чивает оптимальный микроклимат и по-
могает пережить любую зимнюю и ве-
сеннюю непогоду, в том числе ледяные 
дожди, град и ливни. Материал «дышит» 
и пропускает влагу, не допускает выпре-
вания, поэтому снять его можно тогда, 
когда воздух и почва будут уже достаточ-
но прогреты. Сделать это лучше уже по-
сле полного стаивания снега.
Мульчирование взрослых растений про-
водят не позже, чем начинают образо-
вываться первые завязи, чтобы уберечь 
цветоносы от контакта с землей. Это по-
может оставить ягоды чистыми.
Для молодой рассады участок готовят за-
ранее — мульчирование проводят еще 
до высадки. Сначала избавляются от сор-
ной растительности и зеленых остатков 
растений, удобряют землю, хорошо ее пе-

Нетканые материалы —  
защита от сорняков и вымерзания

Сезон закончился. Теперь пришло время позаботиться о ягодных планта-
циях, чтобы в следующем году вновь собрать с них богатый урожай. Ведь 
примерно на 70% объем урожая, который вы соберете в следующем сезо-
не, зависит от того, насколько качественно были проведены осенние рабо-
ты по подготовке к зиме.

Зимняя защита земляники Бинт на штамбе Защитный чехол

Геотекстиль с разметкой
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рекапывают, разравнивают, поливают, 
а затем покрывают поверхность нетка-
ным полотном, закрепив его по краям.

Важно!
Черный материал хорошо прогревает 
почву. Он подходит для регионов с уме-
ренным климатом, где погода пере-
менчивая и лето короткое. Оптималь-
ная плотность мульчирующего матери-
ала для земляники — 80 г/м2.
Для южных регионов используют двух-
цветный бело-черный материал (сверху 
белый, снизу черный). Он спасает почву 
и корни от перегрева, отражает палящие 
солнечные лучи от растений и защища-
ет ягоды и листья от ожогов.

А что делать с непрошенными 
гостями? 
В холодное время года голодные зайцы 
и мыши приходят в сады в поисках про-
питания и находят его, съедая молодые 
саженцы, побеги и ветви плодово-ягод-
ных культур. 
Малину, ежевику, крыжовник, смо-
родину, голубику и жимолость нужно 

особенно тщательно закрывать мате-
риалом плотностью от 42 г/м2 или спе-
циальными готовыми чехлами, чтобы 
сделать их недосягаемыми для грызу-
нов. Для защиты штамбов молодых че-
решен, вишен и других ягодных дере-
вьев предусмотрен бинт из нетканого 
материала. 
А вот позаботиться о корнях кустарни-
ков и деревьев, уберечь их от промер-
зания помогут приствольные круги из 
черного нетканого материала и геотек-
стиль с разметкой. В отличие от органи-
ки такая мульча не слеживается, не пре-
ет, не нарушает, а, наоборот, улучшает 
структуру почвы и дренаж.
Отдельного внимания заслуживает юж-
ная культура, которую сейчас уже выра-
щивают в разных регионах России, ви-
ноград. Культура теплолюбивая, но во 
времени укрытия есть нюансы. Глав-
ное — не опоздать, но не менее важ-
но не укрыть раньше времени. Поми-
мо погоды, важным фактором являет-
ся сорт винограда. Поэтому при подго-
товке к зиме всегда следует ориенти-
роваться на сортовые характеристики.

Главное — нужно успеть укрыть вино-
град до самых серьезных заморозков 
(это примерно –5…–7 °С), но не слиш-
ком рано, чтобы лоза смогла закалить-
ся при пониженных температурах, тогда 
ей будет легче пережить зиму. 
Если не время укрытия, то сам процесс 
будет общим для всех сортов. Виноград 
обрезают, пригибают к почве, уклады-
вая лозы вдоль гряды, затем укрывают 
плотным (60 г/м2) нетканым материа-
лом в два слоя либо иглопробивным ма-
териалом (плотностью 200 г/м2). 
Снимать укрытие во время оттепелей 
и дождей не нужно. Материал оставля-
ют на культуре до тех пор, пока темпера-
тура воздуха не перестанет колебаться. 
Среднесуточная температура не должна 
опускаться ниже –2…–3 °С.
Но это будет весной, а сейчас осень — 
самое время сделать вклад в основу 
будущего урожая. Ведь только удач-
но перезимовавшие, не ослабленные 
растения дают максимальный объем 
урожая.
Желаем всем легкой зимовки и удачно-
го сезона в 2022 году! 
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Проблема эта возникает 
из-за содержащихся в во-
де бикарбонатов. Их нега-
тивный эффект заключает-
ся в нейтрализации кисло-

ты во время последующего движения по 
магистральным и коллекторным трубо-
проводам, отчего и возникает значи-
тельное изменение рН на вылива из-
под капельницы
Стабилизация воды, особенно важна и 
необходима, когда в хозяйстве нет ни-
какой предварительной системы водо-
подготовки и вода, минуя лишь фильтр 
механической очистки, сразу поступает 
на полив к растениям.
Постоянное отклонение рН воды при по-
ливе, без выдерживания нужного пара-
метра, не дает растениям в полной ме-
ре усваивать весь питательный рабочий 
раствор, что несет негативные послед-
ствия при выращивании. 
Эффективное решение данной пробле-
мы заключается в предварительной во-
доподготовке для полива. Для этого ис-
ходную воду из скважины или других ис-
точников, подают в промежуточный бак 
определенных размеров, одновремен-
но добавляя в нее необходимое количе-
ство кислоты. Таким образом процесс 

замещения кислоты бикарбонатами бу-
дет происходить в промежуточной емко-
сти, а окончательная коррекция рН в не-
большом диапазоне будет осуществлять-
ся растворным узлом при поливе.
Для решения этой проблемы и установ-
ления кислотно-щелочного равновесия, 
компанией «ЛиС» разработано и произ-
водится специальное устройство - ней-
трализатор бикарбонатов, предназна-
ченное для предварительной стабили-
зации значения рН в поливочной воде. 
Принцип состоит в автоматической по-
даче кислоты в поток воды для получе-
ния пользователем нужного значения 
рН воды для полива. 
 Нейтрализатор – стабилизатор рН, уста-
навливается до бака запаса готовой по-
ливочной воды (схема, фото 3) и, таким    
образом, в баке происходят процессы 
ионообмена и бикарбонаты, нейтрали-
зуя добавленную кислоту, уменьшают-
ся в количестве. 
На стабилизаторе установлен насос вы-
сокого давления, который осуществля-
ет возврат воды в магистральный тру-
бопровод, он же обеспечивает рабо-
ту эжектора дозации. Таким образом, 
часть впрыснутого в магистраль раство-
ра, перемешавшись с основной водой, 

Водоподготовка поливочной воды — 
оборудование для стабилизации рН

Многие агрономы сталкиваются с проблемой изменения рН в процессе по-
лива, с ситуацией, когда растворный узел готовит рабочий раствор в соот-
ветствии с заданием по кислотности, а под капельницу приходит раствор с 
уровнем рН выше заданного значения на 0,5-1,5. 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ СХЕМА  
УЗЛА СТАБИЛИЗАЦИИ

Новинка: узел подкисления  
или Стабилизатор рН

ТАБЛИЦА 1. ТЕХНИЧЕСКИЕ ПАРАМЕТРЫ  
СТАБИЛИЗАТОРОВ:

Производительность  до 100 м3/ч

Измерение рН 2 канала

Уровень рН на входе  до 9

Уровень рН на выходе заданное

Рабочее давление магистрали до 5 кг/см2
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попадает опять на вход устройства ста-
билизации и опять анализируется. В слу-
чае отклонения полученных измерений 
от задания технологов, устройство начи-
нает дополнительно автоматическую до-
зацию кислоты.
Уменьшение содержания бикарбона-
тов путём дозации кислоты в воду, так-
же уменьшает засорение капельниц 
из-за отложений, а при использовании 
орошения культур сверху, посредством 
фоггеров или спринклеров, способству-
ет уменьшению налёта на листьях. 
Стабилизаторы рН выпускаются не-
скольких типов (Фото 1 и 5), которые 
оборудованы профессиональными кон-

троллерами собственного производства 
(Фото 4).  
Как и все производимые компанией си-
стемы, это устройство может подключать-
ся к персональному компьютеру, через 
программное обеспечение (Фото 2). 
Узел стабилизации, хорошо зарекомен-
довал себя и широко используется во 
многих хозяйствах России. Ряд проектов 
с применением аналогичных устройств 
есть и в странах зарубежья. 
Универсальность стабилизаторов рН по-
зволяет использовать их, как для цен-
трализованной общей подачи воды на 
всём предприятии или хозяйстве, так и 
для локальной, отдельной подготовки 
воды только одного сектора, отделения 
или участка полива. Применение техно-
логического оборудования для предвари-
тельной стабилизации значения рН поли-
вочной воды дает возможность агроному 
технологу готовить поливочный раствор 
с точно выдержанными параметрами. 
Контакты: 
г. Москва, Сосенки 138
Тел.:  +7 (495) 647-89-30
E-mail: info@lis-agro.com

г. Москва  
+7 (495) 647-89-30

www.lis-agro.com
lis@lis-agro.com

«ЛАБОРАТОРИЯ ИНЖЕНЕРНЫХ СИСТЕМ»
ВЕДУЩИЙ ПРОИЗВОДИТЕЛЬ И ПОСТАВЩИК ОБОРУДОВАНИЯ, СОЗДАННОГО НА БАЗЕ СОБСТВЕННОГО 

ПРОГРАММНО-АППАРАТНОГО КОМПЛЕКСА, И ИНЖЕНЕРНЫХ СИСТЕМ ПОЛИВА ДЛЯ ФЕРМЕРСКИХ ХОЗЯЙСТВ, 
ЯГОДНЫХ ФЕРМ, ПИТОМНИКОВ, ОРАНЖЕРЕЙ И ФРУКТОВЫХ САДОВ

G  РАСТВОРНЫЕ УЗЛЫ
G  НАСОСНЫЕ СТАНЦИИ
G  УЗЛЫ ФИЛЬТРАЦИИ
G  СТАНЦИИ ВОДОПОДГОТОВКИ
G  КАПЕЛЬНЫЕ СЕТИ
G  УФ И ТЕРМО ДЕЗИНФЕКТОРЫ
G  ЗАПАСНЫЕ ЧАСТИ
G  ТРУБОПРОВОДНЫЕ СИСТЕМЫ

G  УЗЛЫ ПОДГОТОВКИ  
МАТОЧНЫХ РАСТВОРОВ

АВТОМАТИЗАЦИЯ  
АГРОТЕХНОЛОГИЙ
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Но в реальных условиях 
очень сложно полностью 
защитить землянику са-
довую только биологиче-
скими методами: успеш-

ность их применения зависит от мно-
гих факторов, учитывая разные техно-
логии возделывания, погодные усло-
вия, стадию развития вредителя и т. д. 
В этом случае на помощь приходит ин-
тегрированная система защиты расте-
ний, в основе которой лежит принцип 

разумного применения биологических 
и химических препаратов, которое не 
нарушает естественный баланс между 
популяцией вредителей и полезных на-
секомых. Система подразумевает по-
стоянный мониторинг, превентивную 
борьбу с вредителями и болезнями с 
помощью энтомофагов и других биоло-
гических средств защиты, а использо-
вание химических обработок только в 
качестве корректирующих только в том 
случае, когда давление вредителя рас-

тет и необходимо быстро взять под кон-
троль очаговые вспышки.

База данных побочных эффектов
Многие химические препараты способ-
ны подавлять действие биопрепаратов 
и даже полностью уничтожить популя-
цию энтомофагов. В связи с этим од-
ним из важных вопросов для произ-
водителя ягод является получение ин-
формации о сочетаемости биологиче-
ских и химических средств. Важно от-

Комплексный подход  
в защите ягодных культур

Сегодня все больше российских производителей ягод смотрят в сторону при-
менения биологических средств защиты растений у себя в хозяйствах. Та-
кой подход дает ощутимые преимущества — вредители не вырабатывают 
резистентности к химическим средствам защиты растений, сводится к ми-
нимуму вред для окружающей среды, урожай выше и качественнее благода-
ря снижению пестицидной нагрузки. Таким образом ягода становится зна-
чительно безопаснее для человека — и сельхозрабочего, и потребителя. 

Дмитрий  
Фролов, 
технический  
консультант  
КОППЕРТ РУС
Александр  
Додонов, 
руководитель отдела 
продаж КОППЕРТ РУС

Хищный клещ 
Neoseiulus 
californicus
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метить, что крупные производители хи-
мических СЗР разрабатывают свои но-
вые продукты уже с учетом этих требо-
ваний производителей.
Для того чтобы производителю легче бы-
ло ориентироваться, на сайте КОППЕРТ 
РУС всегда можно найти базу данных по-
бочных эффектов. Удобный и простой 
интерфейс позволяет ягодоводу в режи-
ме реального времени узнать, как пре-
параты влияют на энтомофагов, шмелей 
или на микробиологические препараты. 
Программа работает и с пестицидами, и 
с инсектицидами. База доступна также 
в мобильном приложении Koppert Side 
Effects Guide.
Интерфейс программы прост: вы вво-
дите в первое поле название биологи-
ческого агента или биопрепарата, а во 
второе — название химического СЗР. 
И мгновенно получаете ответ о совме-
стимости этих препаратов, сроках ожи-
дания, а для инсектицидов — информа-
цию о том, как СЗР влияет не только на 
взрослую особь, но и на все стадии раз-
вития вредителя. 
При работе с инсектицидными препа-
ратами хочу обратить внимание ягодо-
водов на такой показатель, как срок 
ожидания. Это очень важный момент, 
так как у некоторых сочетаний может 
быть ожидание до 12 недель, и этот срок 
нужно соблюдать обязательно. Особен-
но это важно, если вы уже использова-
ли у себя какие-либо химические сред-
ства. Иначе применение средств биоло-
гической защиты и опыления не прине-
сет желаемого эффекта. 

Использование максимального 
потенциала растения
Залог качественного и хорошего урожая 
— здоровье растений. Это всегда ком-
плексный подход производителя — ка-
чественный посадочный материал, пра-
вильно выстроенная система защиты и 
питания. Чем более здоровы и сильны 
ваши растения, тем меньше вредителей у 
вас на поле. Например, тля чувствует не-
сбалансированность сахаров в растении. 
Нарушение баланса глюкозы, фруктозы и 
других дисахаридов ослабляет растение, 
тля, как и другие вредители, это «понима-
ет» и начинает его атаковать. 
Для достижения максимального потен-
циала, заложенного в растении, все 
большее распространение у производи-
телей земляники получают биостимуля-
торы. Эти препараты нужно применять 
в критические фазы роста, то есть по-

могать растению, когда оно испытыва-
ет стресс или переходит из одной фазы 
в другую, чтобы поддержать его. Тогда 
от применения биостимуляторов будет 
достигнут максимальный результат. Ес-
ли не соблюдать фазы роста, то вреда 
от биостимулятора не будет, но не будет 
и ожидаемого эффекта. 
В линейке продуктов КОППЕРТ РУС 
представлен продукт TRIANUM. В нем 
совмещены два штамма триходермы 
Т12 и Т95. Он обеспечивает защиту от 
почвенных патогенов за счет быстрой 
колонизации корней, что не позволяет 
патогенам атаковать растение, а также 
стимулирует рост, способствуя прежде 
всего быстрому развитию корневых во-
лосков. Именно это позволяет растению 
лучше развиваться.

Мониторинг  
и превентивная защита
Самый действенный способ определить 
у себя на плантации развивающуюся ко-
лонию вредителя — постоянный каче-
ственный мониторинг своих плантаций. 
Но вы не всегда сможете быстро и чет-
ко среагировать на появление вреди-
теля. Где-то вы сделали мониторинг, но 
не заметили какой-то яйцекладки, где-
то у вас появился небольшой очаг — не 
обратили на это внимание.
Первые помощники агронома здесь 
— ловушки, они помогут не пропустить 
«первый звоночек» начинающегося за-
ражения. В линейке КОППЕРТ это пре-
жде всего липкие ловушки Horiver и фе-
ромонные Deltatrap для отлова вредите-
лей различных типов. Вы взяли ловуш-
ку, посмотрели: есть вредитель или нет. 
И уже понимаете, что на плантации поя-
вился вредитель. В зависимости от ко-
личества вредителя на ловушке агроном 
будет понимать, что с ним делать. 
Идеология КОППЕРТ — работать на опе-
режение и всегда использовать превен-

тивную защиту. Именно поэтому исполь-
зование энтомофагов помогает держать 
под контролем популяцию вредителя. То 
есть вероятность появления и неконтро-
лируемого роста популяции вредителя 
сводится к минимуму. 

Энтомофаги в борьбе 
с вредителями земляники садовой
Паутинный клещ. Один из вредителей, 
с которым сталкиваются практически 
все наши производители земляники. Он 
предпочитает сухой и жаркий климат, и 
его популяция очень быстро развивает-
ся. В зависимости от стадии его развития 
паутинный клещ меняет свой цвет. Когда 
он готовится впасть в диапаузу, он ста-
новится темно-красного цвета. На про-
тяжении всего сезона необходимо посто-
янно держать под контролем популяцию 
вредителя. Для контроля популяции пау-
тинного клеща у КОППЕРТ есть несколь-
ко продуктов: это традиционные Spidex 
и Spidex Vital (Phytoseiulus Persimilis), это 
Spical (Californicus) и это галлицы Spidend 
(Feltiella Agarisuga). Наша главная реко-
мендация здесь — если вы выращива-
ете в туннелях, полутуннелях, либо в те-
плицах, проводить ликвидационные об-
работки при завершении сезона. Это по-
может вам чисто начать сезон. Но не сто-
ит забывать, что с самого начала сезо-
на должна применяться защита от вре-
дителя, а также постоянный мониторинг. 
Для превентивной борьбы с паутинным 
клещом компания предлагает, и мы его 
рекомендуем, Spical Ultima (Neoseiulus 
californicus). Это саше с энтомофагами, 
из которого они выходят и начинают ис-
кать добычу, не давая развиваться вре-
дителю. Новинка этого года — препа-
рат SPIDEX VITAL. Это Phytoseiulus, но 
не в том привычном виде, к какому мы 
привыкли. Здесь также присутствует бе-
лый Phytoseiulus, который очень актив-
но развивается и сразу готов к работе. 
Но он не просто начинает поедать вре-
дителя, а тут же делает яйцекладку, что-
бы развить свою популяцию. Это обе-
спечивает вам защиту на более высо-
ком уровне.
Трипс. Тоже очень частый гость на план-
тациях земляники, и его очень трудно 
контролировать в открытом грунте. Мы 
привыкли говорить: трипс налетел. Не-
смотря на то что у него есть крылышки, 
он не летает сам, он поднимается вверх 
и его просто несет ветром. Куда его при-
несет, никто не знает. Либо он на вашем 
поле сейчас осядет и будет активно раз-

Идеология КОППЕРТ — 
работать на опережение 
и всегда использовать 
превентивную защиту. 
Именно поэтому 
использование энтомофагов 
помогает держать 
под контролем популяцию 
вредителя
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виваться, питаться вашей земляникой, 
либо его куда-то дальше понесет. 
Оптимальная температура для развития 
трипса — +25 °C, после +35 °C он пре-
кращает размножаться. Развитие попу-
ляции вредителя идет стремительно — 
одна самка откладывает в среднем 150 
яиц, где из 100 снова вылупятся самки. 
Первая личиночная стадия трипса очень 
мала, и ее трудно заметить, но она уже 
наносит урон вашим насаждениям. Пе-
реход от первой стадии ко второй зани-
мает у этого вредителя всего два с поло-
виной дня, и, пропустив начало, вы по-
лучите в конце сезона некачественную 
ягоду, которая потеряла товарный вид. 
Для превентивной защиты от трипса 
КОППЕРТ предлагает Thripex плюс са-
ше (Neoselulus cucumeris). Это может 
быть Swirski-Mite (Amblyseius swirskii), 
Limonica (Amblydromalus limonicus). 
И это агрессивный почвенный клещ 
Macro-Mite (Macrocheles robustulus). 
И препарат Thripor-L, который содер-
жит хищного клопа Orius. Если преды-
дущие продукты обычно борются с личи-
ночными стадиями, то Orius рекоменду-
ется выселять при длительном обороте 
нейтральных или ремонтантных сортов, 
а также при высоком давлении вреди-
теля, его применяют против различных 
личиночных стадий и даже против взрос-
лых особей. Все эти продукты нужно под-
бирать таким способом, чтобы у вас был 
максимально эффективный контроль.
Для борьбы с трипсом можно также ис-

пользовать энтомопатогенные немато-
ды. Они помогут вам бороться с личиноч-
ными стадиями, а также с другими вре-
дителями помимо трипса. Об этом была 
большая статья в журнале Ягодного со-
юза «Ягоды России», 2021, №2. 
Долгоносик малинно-земляничный. 
Для превентивной борьбы с этим насе-
комым КОППЕРТ рекомендует исполь-
зовать препараты, которые содержат 
энтомопатогенных нематод. Если у вас 
на плантации уже появляются взрос-
лые особи, момент упущен. Вы получа-
ете только конечный результат: повреж-
дение своего урожая или недополуче-
ние его.

Сколько стоит программа 
биозащиты для земляники садовой
Сколько будет стоить программа биоза-
щиты? Это, наверное, первый и самый 
частый вопрос, который задают специа-
листам компании КОППЕРТ производи-
тели ягод. На него нет и не может быть 
универсального ответа. И когда мы го-
ворим, что у нас индивидуальный под-
ход к каждому клиенту, это не реклама. 
Например, защита ремонтантного сорта 
или сорта нейтрального светового дня 
существенно отличается от защиты со-
рта короткого светового дня. Кроме это-
го нужно учитывать регион и технологию 
выращивания, были ли химические об-
работки, какими средствами, какие вре-
дители… Поэтому каждый случай будет 
действительно индивидуален. 

Оптимальная температура 
для развития трипса —  
+25 °C, после +35 °C  
он прекращает 
размножаться.  
Развитие популяции 
вредителя идет 
стремительно —  
одна самка откладывает в 
среднем 150 яиц,  
где из 100 снова  
вылупятся самки.  
Первая личиночная стадия 
трипса очень мала, и ее 
трудно заметить, но она 
уже наносит урон вашим 
насаждениям.  
Переход от первой стадии  
ко второй занимает  
у этого вредителя  
всего два с половиной 
дня, и, пропустив начало, 
вы получите в конце сезона 
некачественную ягоду, 
которая потеряла  
товарный вид

Хищный клещ  
Phytoseiulus 
persimilis
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З а счет относительной про-
стоты конструкции, ма-
лой номенклатуры дета-
лей и расширенных допу-
сков по перепадам грунта 

ягодные туннели имеют большую гео-
графию применения, потенциально это 
вся территория открытого грунта. На-
дежность, легкость эксплуатации и фи-
нансовая доступность позволяют эф-
фективно использовать эти конструк-
ции для выращивания всех видов ягод-
ных культур.
Туннели изготавливаются из оцинкован-
ной трубы, накрываются пленкой в один 
слой, могут комплектоваться водосбор-
ными желобами,

???? 
??

??

????Т. В. Курлович, 
канд. биол. наук,  
вед. науч. сотр.  
ГНУ «Центральный 
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ТАБЛИЦА 1. ДОЛИ ЗАТРАТ В ОБЩЕЙ СТОИМОСТИ ПРОЕКТА МНОГОПРОЛЕТНОГО ТУННЕЛЯ

Составляющие проекта Ед. изм. %

Каркас ягодных туннелей (11 туннелей 9 х 100 м) 9900 кв. м 73

Комплект водосборных желобов 1000 м 6

Пленочное покрытие с системой крепления комплект 17

Фасадные шторы (2 торца), ручной редуктор комплект 4

ТАБЛИЦА 2. ДОЛИ ЗАТРАТ В ОБЩЕЙ СТОИМОСТИ ПРОЕКТА МНОГОПРОЛЕТНОГО ТУННЕЛЯ  
С ЛОТКОВОЙ СИСТЕМОЙ И ПОЛИВОМ

Составляющие проекта Ед. изм. %
Каркас ягодных туннелей (11 туннелей 9 х 100 м) 9900 кв. м 37

Комплект водосборных желобов 1000 м 3

Пленочное покрытие с системой крепления комплект 9

Фасадные шторы (2 торца) комплект 2

Лотковая система 6468 м 18

Опоры под лотки 2640 шт. 19

Полив с растворным узлом комплект 12



Сорт садовой земляники 
AuroraKarima. Сорт НДС. 
Обладает высокой урожайностью 
и устойчивостью к заболеваниям. 
Ягоды имеют прекрасный товарный 
вид: сочные, яркие, а также пре-
красный вкус и аромат.

Сорт садовой земляники 
AuroraMunira. Сорт КСД. Прекрас-
но растет и плодоносит без допол-
нительной обработки почвы даже 
на третий год. Ягоды созревают уже 
в июне и отличаются превосходным 
вкусом и отличным ароматом, к тому 
же долго сохраняются на растении 
без ухудшения качества. Сорт высо-
коурожайный и подходит для выра-
щивания как в открытом грунте, так 
и в тоннеле. AuroraMunira проявляет 
высокую устойчивость к корневым 
заболеваниям и болезням растений.

Сорт малины Aurora Serena. Веч-
нозеленая (примоканская) малина 
с великолепными крупными яго-
дами до 10 грамм каждая. Сладкие, 
сочные, упругие ягоды прекрасного 
товарного вида. Сорт устойчив 
к заболеваниям.
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